
Preparan la distribución 
de agua para 13 comunas 
de la Provincia de Biobío

ACCIÓN IMPULSADA POR LA DELEGACIÓN PROVINCIAL ANTE LA ESCASEZ HÍDRICA

Con una inversión total de $1.606 millones, el 
Ejecutivo estableció las bases generales de lici-
tación pública para la adquisición del Servicio 

de Distribución de Agua Potable para consumo 
humano en vehículos aljibe para 13 comunas 
de la provincia del Biobío, entregando 590 mil 

950 litros al día. En detalle, requieren contratar 
la compra y distribución de agua para personas 
de  Alto Biobío, Cabrero, Laja, Los Ángeles, 

Mulchén, Nacimiento, Negrete, Quilaco, 
Quilleco, San Rosendo, Santa Bárbara, Tucapel 
y Yumbel.

El plan tiene una duración de 6 meses y se ejecutará durante el 2024.
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¿Por qué Concepción merece ser  
nuevamente una ciudad Mundial?

“Debió haber habido mayor 
transparencia en la toma de 
decisiones”: Directora del 
Serviu por Caso Convenios
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Niños y niñas pequeños tienen una 
forma de pensar particular que fomenta 
la imaginación y creatividad, entre otros 
aspectos que las hacen relevante.

Viejito Pascuero  
y figuras míticas: 
creencia a la base  
del desarrollo 
socioemocional 
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Los hitos culturales  
y artísticos que 
marcaron el 2023  
para nuestra ciudad
Destaca el regreso de icónicas bandas  
penquistas, el reconocimiento internacio-
nal para Concepción, estrenos escénicos, la 
lamentable partida de una histórica figura 
musical de la zona y mucho más.
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EDITORIAL: “NÚMEROS FELICES” DEL RALLY MUNDIAL

Domingo 24 de diciembre de 2023, Región del Biobío, N°5668, año XVI

 
Chile debe definir sus sedes para el Sub 20 de 

2025 y el Ester Roa Rebolledo aparece como gran opción en 
una pugna donde varios alcaldes del país ya iniciaron el debate.

DEPORTES PÁGS. 19-20



Opinión
2

Raúl Matas Esteban nació en Lan-
co el 13 de agosto de 1921. Sus padres 
fueron Francisco Javier Matas, de ori-
gen catalán, y Gertrudis Esteban, chi-
lena, hija de andaluces. Su infancia 
transcurrió en Valdivia y Concepción. 
La radio siempre llamó su atención, 
desde muy joven. A los 14 años debu-
tó en Radio Baquedano de Valdivia. 
Posteriormente, se trasladó a Con-
cepción, donde estudió en el Liceo de 
Hombres de la ciudad y en el curso fis-
cal, para comenzar a estudiar la carre-
ra de Derecho. En la capital penquis-
ta también incursionó en radio, como 
locutor de la recordada Radio Zenith 
y otras emisoras. 

Iniciado en la Radiofonía y Periodis-
mo tempranamente, se abrió camino 
en el campo radial de forma rápida. 
Cuando cursaba los últimos años de 
humanidades ya era corresponsal de 
algunos diarios de la capital. A pesar 
de que ninguna radio se interesó en 
contratarlo, tuvo la suerte de que pa-
sara por Concepción la “Embajada 

Iberoamericana”, conocido como el 
Festival de la OTI. 

En 1976, retornó a Chile para traba-
jar en TVN como hombre ancla del no-
ticiario “60 minutos”, en el canal creó el 
programa “Vamos a ver”, entre 1977 y 
1983. En 1987 se cambió a Canal 13, 
donde condujo “Una vez más”, entre 
1988 y 1996. Fue uno de los presentado-
res de “Almorzando en el trece” entre 
1988 y 1999. Un año más tarde, ya fue-
ra de la señal católica, volvió a la tele-
visión en UCV Valparaíso en el progra-
ma de conversación “Aquí estamos”. 

Entre sus reconocimientos a la labor 
y trayectoria están el Premio Ondas, en-
tregado en 1999, el que lo destacó como 
una de las 10 voces radiofónicas de ha-
bla hispánica más importantes del mo-
mento. 

Raúl Matas Esteban falleció en San-
tiago, el 31 de diciembre de 2004. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz  
Profesor de Historia y Geografía  
Investigador Histórico

Artística de Radio Cooperativa Vitali-
cia”, con quienes entabló amistad. 

Matas, entusiasmado con otros inte-
reses, se trasladó a Santiago en 1940 e in-
gresó al primer año de leyes en la Uni-
versidad de Chile, además de tomar al-
gunos cursos de inglés en sus momentos 
libres. Una vez en la capital, su propósi-
to era ingresar en alguna radio o en la re-
dacción de un diario o revista, avalado 
por su experiencia previa en Concep-
ción, es así como decide visitar la esta-
ción de Radio Cooperativa Vitalicia y en 
septiembre de 1940 ya había sido nom-
brado locutor oficial de la emisora. 

Sus estudios en derecho no prospera-
ron y decidió estudiar Periodismo 
por correspondencia, titulán-
dose en el Instituto Pinochet Le 
Brun. Casado con María Inés 
Sánchez, tuvo dos hijos y cuatro 
nietos. 

Su éxito llegó en 
1946, cuando creó y 
condujo en Radio Mi-
nería su programa Dis-

Emprendedores del Bío BíoRaúl Matas Esteban
comanía, que lo lanzó a la fama, el 
que más tarde él mismo llevaría a ra-
dios de España, en 1958, además de 
Uruguay, Perú, Argentina, México y 
Estados Unidos. En Televisión Espa-
ñola presentó programas como 
“Cancionero”, entre 1962 y 1964; “Me-
dia hora con”, en 1966; “Al compás de 
las estrellas”, en 1971; y “Buenas tar-
des”, entre 1971 y 1973. Incursionó en 
el cine, y participó en películas como 
“Las Ibéricas F.C.”, en 1971, de Pedro 
Masó. 

En 1969 volvió a Chile, y fue uno de 
los fundadores de Televisión Nacio-
nal (TVN). Participó en la primera 

emisión oficial realizada en San-
tiago el 18 de septiembre del mis-

mo año. Presentó programas 
como “Post Data” y 

“Este domingo”. En 
1971 volvió a Espa-
ña y en 1972 fue el 
primer presenta-
dor del “Gran Pre-

mio de la Canción 

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

SIBYLA EPP SÁNCHEZ 
Directora Vinculación con el Medio IPVG

Una característica propia de la 
educación superior técnico profe-
sional en el país es que nace de la 
necesidad de los sectores socio 
productivos, como una respuesta 
a sus requerimientos. Así, desde el 
inicio, va ligada fuertemente a los 
territorios y al desarrollo de los 
mismos. 

Al mirar en retrospectiva, es po-
sible observar que la Vinculación 
con el Medio (VcM) fue “probando” 
caminos por los cuales desenvol-
verse, siendo el sistema de acredi-
tación de instituciones de educa-
ción superior quien, finalmente, 

que impacta positivamente tanto 
en la comunidad estudiantil como 
en su entorno. 

Lo más importante de esta rela-
ción es potenciar una vinculación 
bidireccional, que es el objetivo de 
la VcM en la educación superior, en 
donde todos los actores involucra-
dos puedan verse beneficiados, po-
tenciándose recíprocamente y ge-
nerando un mayor número de 
oportunidades para el desarrollo 
tanto educacional como industrial 
del país. 

Las nuevas reglas de la Co-
misión Nacional de Acredita-

ción ya sentó las bases de la 
VcM en la educación superior, en-

marcándola en una posición rele-
vante dentro de sus instituciones 
como punta de lanza en el fortale-
cimiento de las experiencias for-
mativas de las y los estudiantes y, 
por ello, el desafío es responder efi-
cientemente a esos requerimientos 
transformándose en ese engrana-
je capaz de reconocer las fortalezas 
de las instituciones y las oportuni-
dades en el entorno socio produc-
tivo, buscando siempre el bien co-
mún y el desarrollo de los territo-
rios donde se está inserto.

el Instituto Profesional Virginio 
Gómez se comprometió a ir más 
allá, adaptando su modelo forma-
tivo, para lo cual, desde ya, decidió 
incorporar en sus mallas curricu-
lares la innovación y emprendi-
miento, para así potenciar el círcu-
lo virtuoso entre la academia y el 
entorno empresarial de los territo-
rios donde está inserta. 

Es en este escenario donde la 
vinculación con el medio cumple 
un rol protagónico como herra-
mienta que facilita esa conexión, 
levantando necesidades o re-
querimientos y fomentando 
el trabajo colaborativo para 
que, a través del desarrollo for-
mativo de las y los estudiantes se 
pueda entregar una solución in-
novadora a las problemáticas de 
los territorios industriales y orga-
nizacionales circundantes. 

Esta vinculación, en una etapa 
temprana en la formación acadé-
mica, no sólo facilita el trabajo 
conjunto, sino que, fortalece la ca-
lidad de la educación que, a su vez, 
dará como resultado técnicos y 
profesionales más capacitados 
para enfrentarse al mundo laboral. 
Así, la VcM genera una dinámica 

consolida una estructura entre-
gándole los lineamientos necesa-
rios para formalizar su línea de ac-
ción. Pasando así desde ser un cri-
terio de evaluación optativo, a su 
obligatoriedad a partir del 1 de no-
viembre de 2023. 

Precisamente, transformarse en 
un requisito de acreditación le otor-
gó la obligación de incorporar accio-
nes que vayan en pro de un asegura-
miento de la calidad, una vincula-
ción constante con el entorno y el 
objetivo de orientarse hacia la inves-
tigación, creación e innovación. 

Haciendo suya estas premisas, 

Engranaje entre  
formación y sector  
socio productivo

Desde el Gobierno, se indicó 
que esta iniciativa busca entregar 
equidad y protección social para 
los pescadores artesanales, como 
también introducir transparen-
cia en el sector, sin dejar espacio 
para la corrupción. 

 
Gobierno de Chile 
@GobiernodeChile 
¡Una #NuevaLeydePesca por el 
mar de todos!  El Presidente @Ga-
brielBoric anunció la presentación 
de este proyecto, que trae más 
equidad, protección social para 
los pescadores artesanales, desa-
rrollo sostenible de la actividad y 
transparencia, sin espacio para la 
corrupción. 
 
Ministerio de Economía,  
Fomento y Turismo 
@meconomia 
Penúltima semana del 2023 y en 
el #MinEconSemanal 59 destaca-
mos el ingreso de la #NuevaLeyde-
Pesca, el trabajo del Gabinete Pro 
Crecimiento Económico y Empleo 
y los detalles del Pacto por el Cre-
cimiento Económico, Progreso So-
cial y la Responsabilidad Fiscal. 
 
Nicolás Grau Veloso 
@nico_grau 
Cumplimos con un compromiso 
programático: ayer el Presidente 
@GabrielBoric presentó al país el 
proyecto para una #NuevaLeyDe-
Pesca por más transparencia, sos-
tenibilidad, enfoque de género y 
una distribución de los recursos 
pesqueros en base a criterios cien-
tíficos. 
 
Juan Ignacio Latorre 
@senadorLatorre 
El Gobierno del Presidente @Ga-
brielBoric presentó el proyecto por 
una #NuevaLeydePesca que busca 
transparencia, equidad y desarro-
llo sostenible en el sector. Porque 
Chile tiene el potencial para ser lí-
der en pesca y se deben corregir 
las desigualdades de la Ley ac-
tual, especialmente en la distribu-
ción de cuotas, sin espacio para la 
corrupción. 
 
Marcelo Carvallo 
@elmarcelo66 
@SubpescaCL tiene un gran equi-
po y lograron construir y presentar 
una #NuevaLeydePesca , la que 
pondrá justicia a un sector funda-
mental para nuestro Chile. Felici-
taciones a todos, en especial al 
subse @julio_salas

#FUE TENDENCIA

Diario Concepción
Gerente General y Representante Legal: Gustavo Lecaros Lorca 
Dirección:  Cochrane 1102, Concepción    
Teléfonos:  (41) 23 96 800 

Fundado el 20 de mayo de 2008 en la provincia de Concepción 
Directora: Tabita Moreno Becerra 
Editor General: Jorge Enríquez Carrera 

Correo:  contacto@diarioconcepcion.cl     
Web:  www.diarioconcepcion.cl  
Twitter: DiarioConce 



Opinión
Diario Concepción Domingo 24 de diciembre de 2023 3

EDITORIAL

Solo positivos trae consigo la realización de la fe-
cha del Rally Mundial en Biobío. De acuerdo con 
un estudio presentado por la organización del 
evento al Gobierno Regional del Biobío, gremios 

turísticos e institucionalidad asociada al turismo de la 
zona, cada peso invertido en el evento deportivo tuvo un 
retorno de 24,9 veces a la economía local. 

Además, la producción de a cargo de la actividad depor-
tiva, indicó que asistieron 509 mil personas a las activida-
des realizadas en la Región de las cuales, el público local re-
presenta un 51% y el no local representa un 49%. A su vez, 
el gasto turístico fue de $155 millones y se movieron más 
de $ 70 mil millones en total en Biobío. 

“Nos acaban de presentar que por cada peso que inver-
timos recuperamos más de 24 veces su valor, ese solo dato 
nos dice que se trata de una buena oportunidad y es nota-
ble la diferencia con la oportunidad anterior (2019) en que 
el retorno anduvo en torno a los $ 8 por cada peso inverti-
do, es decir, triplicamos la cantidad de dinero que se movió 
en la economía y se justifica (la inversión) desde el punto 
de vista de la administración de un patrimonio”, dijo Ro-
drigo Díaz, gobernador regional de Biobío, quien defendió 
la inversión local en la realización del evento en la zona. 

Por su parte, Felipe Horta, de Horta Producciones a car-
go de la producción del Rally Mundial Biobío Chile 2023 
resaltó que “en una evaluación de los tres días de compe-

“Números felices”  
del Rally Mundial

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Eliminación de embajadas 
  
Señora Directora: 

La decisión de Argentina de no 
designar embajadores en Cuba, 
Venezuela y Nicaragua, puede 
marcar un ejemplo en la región 
que presione al aislamiento diplo-
mático de estas dictaduras, pero 
también es una señal de disputa 
del liderazgo regional, donde el 
Presidente Milei, busca posicio-
narse frente a Presidentes como 
Luiz Inácio Lula da Silva, Gustavo 
Petro y Andrés Manuel López 
Obrador, los que han definido un 
bloque de izquierda dominante en 
la región, donde Lacalle de Uru-
guay, Peña de Paraguay y Noboa de 
Ecuador, no tienen ninguna capa-
cidad para oponerse. 

Los casos de Venezuela y Nica-
ragua son especialmente delica-
dos, pues usando las reglas y dis-
positivos de la democracia, deriva-
ron en dictaduras, tal como alguna 
vez se usó la “República del Wei-
mar” en Alemania y sus reglas de-
mocráticas para convertirse en un 
totalitarismo brutal. Algunos aún 
relativizan esta cuestión, y defien-
den estas dictaduras por que re-
presentarían a su pueblo que votó 
por cada norma y órgano que deri-

vó en autoritarismos y que violan 
sistemáticamente los derechos 
humanos, por lo que el ejemplo del 
presidente Milei es valorable. No se 
debe tolerar dictaduras de este 
tipo, menos cuando usan y abusan 
de la democracia para sus fines es-
purios. 

 
Eric Latorre, director del Magíster 
en Gobierno y Dirección Pública de 
la Universidad Autónoma 
 
Navidad 
  
Señora Directora: 

Un día 25 de diciembre, llegó a 
nuestra puerta una pequeñísima 
gatita ploma, solo de días de vida, 
sin más, la entramos, pero no venía 
sola, venía con más amigos, y eran 
bastantes, que cuando la bañaron, 
salieron arrancando. 

¿Y qué nombre le ponemos? 
Pues bien, llegó un 25 de diciem-

bre, por unanimidad elegimos el 
nombre “Navidad”. 

La “Navidad”, estuvo con noso-
tros más de 19 años, ella era de la 
raza “azul ruso”, muy comunicati-
va, buena para comer, compartió 
con otras mascotas de la casa, al fi-
nal de sus días estuvo muy delica-
da, quería hacer las mismas cosas 

de siempre, saltar, correr, pero ya le 
costaba, y se notaba que no estaba 
bien, tuvimos que decidir dormir-
la, para que descansara, no podía-
mos ser egoístas, mantenerla con 
vida, por nosotros, y olvidándonos 
de todos sus dolores, fue un día 
muy difícil, aún la recordamos, 
pero en donde esté, estamos segu-
ros, que no se arrepiente, de  haber 
llegado a nuestra puerta un día 25 
de diciembre y que le llamáramos 
“Navidad”. 

Meses antes de su partida, llegó 
a nuestra puerta otra gatita, tam-
poco venía sola, en su caso traía 3 
gatitos, a punto de nacer, nacieron, 
los ubicamos con amistades y nos 
quedamos con ella, y le pusimos 
“Oliva”. 

Les deseo a todos, una muy Feliz 
Navidad, llena de amor y de paz, 
que sea el paréntesis ideal que to-
dos necesitamos, siempre peque-
ñas sorpresas, que a primera vista 
no convencen, terminan siendo 
muy importantes y valiosas en 
nuestras vidas, como nos pasó a 
nosotros, ayer con la “Navidad”, 
nuestra gatita ploma y hoy con la 
“Oliva”. 
 
Muy afectuosamente 
Luis Enrique Soler Milla

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

tencia superó en forma orgánica y espontánea los $ 800 
millones en cobertura mediática; más de 10 horas emisión 
abierta de televisión; fuimos noticia a nivel nacional y 
mundial… pusimos a la Región del Biobío en los principa-
les medios de comunicación del mundo y en redes socia-
les tuvimos más de 20 millones de alcances durante el fin 
de semana, ya que la gente que fue a las rutas compartió 
sus historias y videos dándoles identidad respecto de su 
participación en la actividad”. 

Horta detalló también mencionó que asistieron más de 
500 mil personas durante los 10 días de evento, con gente 
de la Región que tuvo el 51% y un 49% de gente foránea que 
vino de otras regiones y de los diferentes países del mundo. 

El mismo organizador detalló que la cifra total de in-
gresos al Biobío alcanzó los 70 mil millones de pesos, 
por lo que, según Felipe Horta, se puede hablar de “nú-
meros felices”. Conclusiones que son relevantes para un 
evento de talla mundial y que coloca a la Región en la vi-
trina del planeta.

Conclusiones que son relevantes 

para un evento de talla mundial y 

que coloca a la Región en la 

vitrina del planeta. 

¡
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Parlamentarias de 
oposición se cuadran 

ante acusación  
constitucional  

contra Montes

POR CASO CONVENIOS
 Tras el plebiscito de salida por la 

propuesta constitucional del 2023, 
fueron diversos los efectos en el 
mundo político. Una tensión inter-
na en la derecha, la “fragmentación” 
dentro de Republicanos, la nueva-
mente candidatura presidencial de 
José Antonio Kast y, algo que se ve-
nía gestando hace ya varias sema-
nas: la acusación constitucional 
contra el ministro de Vivienda y Ur-
banismo, Carlos Montes. 

Recordemos que al ministro 
Montes se le ha recriminado públi-
camente su papel desempeñado 
previo y post estallido del Caso Con-
venios, debido a su cuestionado rol 
jerárquico que, a juicio de la oposi-
ción, no desempeñó correctamen-
te y que está plasmado en su argu-
mento acusatorio. 

Con ya el documento de la acusa-
ción presentado, compuesto por 86 
páginas y cinco capítulos, la oposición 
ahora centra sus estrategias en lograr 
cuadrarse dentro del Congreso para 
obtener un resultado favorable en el 
líbelo: necesitan 77 votos a favor para 
que la acusación avance al Senado, 
quien sería la Cámara sentenciadora. 

 
Oposición se perfila de cara  
a la acusación constitucional 

Hasta ahora, el Partido Social Cris-
tiano y Republicanos están alinea-
dos; en estricto rigor, fueron quienes 
formularon la acusación. Después, se 
sumó la UDI y RN, quienes señalaron 
apoyarían indiscutiblemente la ac-
ción parlamentaria ¿Y Evópoli? Si bien 
no firmaron el líbelo, si compromotie-
ron los votos para cuando llegue el 
momento de la acusación. 

De tal manera, pareciera que gran 
parte de la oposición está articulada 
de cara a la acusación: el gran desafío, 
tomando en cuenta que en las anterio-
res cuatro acusaciones contra diver-
sos ministros del Gobierno, ninguna 
ha tenido éxito por diversos motivos.  

De acuerdo a la diputada, Marlene 
Pérez (Ind-UDI), “hasta el momento, 
deberían todos apoyar la acusación 
constitucional. Es lo que hemos ha-
blado en distintas reuniones que he-
mos tenido”. 

A esto, sumó que si bien se le reco-
noce al ministro Montes su experien-
cia y trayectoría política, es algo que 
debería dejarse de lado tomando en 
cuenta sus amistades políticas. “El 
ministro Montes tiene años (en polí-
tica), ya que fue parlamentario, y tie-
ne muchos amigos en política y, la-
mentablemente, ese amiguismo a ve-
ces está por sobre el interés de las 
personas. Está bien que la gente pien-
se que hoy tenemos que trabajar por 
los problemas y las urgencias, pero 

Se requiere una mayoría simple para que la acusación pase al 
Senado, la Cámara sentenciadora. Hasta el momento, la 
incertidumbre del voto vivirá hasta el día del líbelo. Lo que no 
se quita, es la reiterada crítica al ministro de Vivienda y 
Urbanismo tras el estallido del Caso Convenios.
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y de su sector, se argumenta debido a 
las confusas declaraciones del mismo 
ministro de Vivienda. “Primero dijo 
que el informe (que le entregó la ex-
subsecretaria de Vivienda, Tatiana 
Rojas) decía que estaba todo bien, 
que no había ninguna información, 
que no supo nada. Después dijo que 
sí estaba el informe, después dijo que 
el informe no era malo. Entonces, lo 
que ha perdido el ministro (Carlos 
Montes) es la credibilidad y aquí no-
sotros insistimos en que es una res-
ponsabilidad política”. 

De todas formas, la diputada 
Weisse sinceró que “hasta ahora, 
tenemos una coincidencia mayor 
que en otras acusaciones. Esta-

mos Chile Vamos, Republicanos. 
Aunque sabemos que esos votos 
no son suficientes, hay votos del 
centro, de otros grupos, pero todo 
se verá el día de la votación, nada 
se puede anticipar”. 

Asimismo, la diputada Weisse 
apuntó contra el oficialismo señalan-
do que “he escuchado muchos discur-
sos contra la corrupción, del caiga 
quien caiga, que las cosas tienen que 
hacerse bien. (...) Bueno, ahora es el 
momento y vamos a saber quiénes 
están a favor o quiénes están en con-
tra de la corrupción”. 

En tanto, la diputada del Partido 
Social Cristiano, Francesca Muñoz, 
quien corresponde a una de las par-

lamentarias principales del impulso 
de la acusación constitucional, res-
paldó la acción fiscalizadora seña-
lando que “nosotros dijimos que iba-
mos a concretar la acusación cons-
titucional contra el ministro Montes, 
pero que ibamos a esperar hasta des-
pués del plebiscito para que, en uni-
dad, se fusionaran los textos de Re-
publicanos y el nuestro”. 

“Aquí estamos en unidad. Hay un 
representante del PDG, independien-
tes, nosotros desde el Partido Social 
Cristiano, Republicanos y Chile Va-
mos a través de la UDI y Renovación 
Nacional; (...) aunque Evópoli, ya com-
prometió sus votos. Y aquí lo impor-
tante es que hay un trasfondo bien 
fuerte en la acusación que es el Caso 
Convenios. (...) Ya hay una Comisión 
Investigadora (sobre el Caso Conve-
nios) que ya sacó un informe que aún 
no hemos votado en Sala -porque 
como que se ha postergado su vota-
ción-, donde se acusa de reprochar 
inobservancia por parte del ministro 
(Montes)”.

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“La apoyo y  
me convencí 
definitivamente”. Flor 
Weisse. Diputada UDI.

“Hasta el momento, deberían 
todos apoyar la acusación 
constitucional”. Marlene Pérez. 
Diputada Indep. UDI.

“Nosotros dijimos que ibamos  
a concretar la acusación 
constitucional”. Francesca Muñoz. 
Diputada Partido Social Cristiano.

tampoco la gente quiere que avale-
mos la corrupción”. 

Por su parte, la diputada, Flor 
Weisse (UDI), indicó respecto a la 
acusación constitucional que “la 
apoyo y me convencí definitivamen-
te. (...) Estábamos en un comienzo 
bien reticentes a sumarnos a apro-
bar esta acusación”, por el “festival 
de acusaciones” que ocurrió en el 
Gobierno del expresidente Piñera, 
señala, “pero después de conocida la 
información de que el ministro (Car-
los Montes) si sabía del informe que 
había presentado la subsecretaria 
(de Vivienda, Tatiana Rojas) en su 
momento”, se convenció. 

El gran convencimiento de Weisse, 
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Un grupo de 40 agricultores 
de la Región del Biobío tuvie-
ron la oportunidad de viajar a 
Capitán Pastene, Región de la 
Araucanía, en el marco del pro-
yecto “Redes de Innovación 
para la pequeña agricultura”. 
Esta iniciativa es financiada por 
el Gobierno Regional del Bio-
bío a través del Fondo de  

Innovación para la Competi-
tividad (FIC-R), ejecutada por 
Universidad de Las Américas, 
sede Concepción, y busca be-
neficiar a pequeños agriculto-
res de diversos territorios de la 
región, permitiéndoles conocer 
diferentes experiencias y he-
rramientas para su desarrollo 
económico, ampliando sus po-
sibilidades de negocios. 

Sandra Ibáñez, Jefa de la Di-
visión de Fomento e Industria 
del Gobierno Regional, señaló 
sobre el proyecto que “este 
tipo de iniciativas son muy im-
portantes para fortalecer el tra-
bajo con los pequeños agricul-
tores y agricultoras en los terri-
torios, entregando nuevas 
herramientas y conocimientos 
que les beneficiarán en su de-
sarrollo comercial, pero tam-
bién fomenta el turismo agro-
pecuario y gastronómico, lo 
que se traduce en potenciar a 
nuestra región como turística, 
con variados productos en 
cada rincón”. 

En la visita al lugar, Gonzalo 
Iñiguez explicó la importancia 
de este tipo de acciones para 
los agricultores. “Este proyec-
to FIC está en acción desde el 
2021 y tiene como objetivo 
abrir redes que los beneficiarios 
puedan usar para ampliar y po-
tenciar sus negocios. Esto con 
lleva levantamiento de infor-
mación productiva, capacita-
ciones, asesorías y conocer 
otras experiencias como lo que 
estamos haciendo en Capitán 
Pastene, donde también hay 

PubliReportaje

La iniciativa financiada por el Gobierno Regional del Biobío está dirigida a la capacitación, asesoría y 
acompañamiento de pequeños agricultores de la zona con el fin de potenciar sus emprendimientos.

negocios familiares de alimen-
tos que han potenciado el tu-
rismo en la zona y es algo que 
también buscamos para nues-
tros beneficiarios”. 

Los visitantes, por su parte, 
valoraron la experiencia. Susa-
na Godoy, beneficiaria de An-
tuco, confirmó lo enriquece-
dora del viaje. “Ha sido una ex-
periencia muy bonita. 
Estuvimos en un desayuno y 
luego conocimos la sala de 

proceso del jamón, que fue sú-
per interesante en su historia, 
en ver cómo ha pasado duran-
te generaciones. Aprendimos 
también con demostraciones 
de cómo hacen las pizzas, y 
todo esto nos permite como 
experiencia, conocer más, 
aprender cosas nuevas. Como 
artesana, fabricante de mer-
meladas y apicultora, todo esto 
me ayuda a conocer de otros 
procedimientos, a inspirarme y 

a sacar nuevas ideas de cómo 
llevar un poquito de esto a mi 
negocio”.  

Asimismo, Lorena Escobar, 
beneficiaria de Arauco, mani-
festó que “lo encuentro muy 
enriquecedor en lo personal. 
Nosotros nos dedicamos a ga-
nadería y en menor cantidad a 
lechería. Acá vi que todos los 
recursos los utilizan y me da la 
idea de que puedo sacar sub-
productos de la leche, por 

ejemplo, y seguir creciendo en 
lo que hago, en mi negocio. 
Acá también hacen un rescate 
de lo que hacían sus antepasa-
dos, y lo han potenciado en lo 
turístico y en seguir creciendo 
con su sello en pastas y embu-
tidos, y pienso que también es 
una forma de darle valor a lo 
que hacemos, a contar nuestra 
historia y hacerla parte de nues-
tros emprendimientos”. 

El proyecto, adicionalmen-
te, tiene como objetivo origi-
nar redes de innovación en la 
producción alimentaria gene-
rada por pequeños campesi-
nos de la Región del Biobío, 
mediante capacitación, ase-
soría técnica y determinación 
del estado sanitario de pro-
ductos. Lo anterior mediante 
el trabajo en cuatro líneas: Ta-
lleres de capacitación prácti-
co-teóricos para pequeños 
agricultores, análisis de resul-
tados microbiológicos de pro-
ductos alimenticios, asesora-
miento técnico y análisis bro-
matológico en beneficio de 
pequeños agricultores para el 
proceso de etiquetado. 

Con ello, se permitirá formar 
a pequeños productores de 
agricultura campesina en as-
pectos de seguridad alimen-
taria y procesos de elaboración 
de productos alimenticios, po-
tenciando, a la vez su ingreso al 
mercado formal de alimentos, 
aumentando con ello la valora-
ción de la calidad sanitaria de 
sus procesos y productos cam-
pesinos, proyectando a futuro 
la continuidad de estas inter-
venciones apuntando al desa-
rrollo de nuevos productos, for-
malización de actividades y en-
cadenamiento comercial para 
los productores.

AGRICULTORES DE LA REGIÓN 
VIAJAN A CONOCER CASOS DE 
ÉXITO DE EMPRENDIMIENTOS 
ALIMENTARIOS EN CAPITÁN PASTENE
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“No nos queremos enfocar directamente en un modo, 
queremos analizar las alternativas que sean más 
eficientes tanto económica como  
ambientalmente”.Mónica Parada,  
Cordinadora Sectra Área Sur 

“Vemos de forma muy positiva 
ese estudio, porque es como la 
construcción de la última milla 
del Biotrén”. Nelson Hernández, 
gerente de EFE Sur.

ASÍ LO EXPLICÓ LA ENCARGADA ZONA SUR DE SECTRA, QUE ES EL ORGANISMO QUE COORDINA ESTE PROYECTO

Estudio metro, tranvía o 
Biotrén subterráneo: buscarán 
opción más rentable técnica, 
económica y ambientalmente 
Mónica Parada sostuvo además que se analizará el potencial 
de integración con los modos de transportes ya existentes. En 
tanto, en EFE Sur miran con optimismo este “paso al frente” y 
ven en el tren soterrado el crecimiento natural del actual 
sistema.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Sorpresa, incredulidad y muchas 
sonrisas dejó el llamado a licita-
ción que el ministerio de Transpor-
tes (MTT) realizó a través del Pro-
grama de Vialidad y Transporte Ur-
bano (Sectra) realizó para 
determinar cuál es la mejor opción 
para desarrollar como medio de 
acercamiento al centro de Concep-
ción. 

Y es que las alternativas “suenan” 
demasiado bien, ya que en el estu-
dio que se realizará y que tendrá 
una extensión de al menos dos 
años, se revisarán las alternativas 
de un Metro, un tranvía o la opción 
de extender el servicio de Biotrén de 
manera subterránea, como ya an-
ticipó Diario Concepción días atrás.  

Por ello, en el lanzamiento oficial 
de este proceso, la encargada Zona 
Sur de Sectra, Mónica Parada, expli-
có en qué consistirá este estudio. 

“Vamos a analizar distintos tra-
zados de conexión entre el Biotrén 
y el área definida de estudio en la 
comuna de Concepción, vamos a 
analizar distintos modos de trans-
porte y también va a tener una fuer-
te componente de estimación de la 
demanda real que son las perso-
nas que van a utilizar este nuevo 
modo de transporte”.  

“Nosotros en general eso vemos 
principalmente en las prefactibili-
dades y también vamos a realizar 
encuestas a los usuarios, que son 
parte de las metodologías que uti-
lizamos y vamos a hacer un predi-
seño avanzado de la solución defi-
nitiva que nosotros consideremos”, 
explicó Parada. 

 
Primera mirada 

Y en este sentido, desde Sectra, 
aclararon también que uno de los 
componentes centrales para la 
toma de una decisión en torno a 
cuál de las alternativas resulta más 
viable de desarrollar está en el fac-
tor económico junto con su poten-
cial demanda.  

Así entonces y en una primera 
mirada, el tranvía aparece como 
una opción más cercana, pero hay 
más factores se acotó. 

“No nos queremos enfocar direc-
tamente en un modo, queremos 
analizar las alternativas que sean 
más eficientes tanto económica-
mente como ambientalmente. En 
ese contexto, el tranvía parece ser 
una buena solución a priori, pero 
también tenemos que ver cómo eso 
convive con la ciudad y con los mo-
dos existentes”, agregó la profesio-
nal. “Analizar un metro es parte de 
la alternativa, pero tiene un costo 

de inversión muy superior a lo que 
podría ser un tranvía. Entonces, te-
nemos finalmente que llegar al nú-
mero por decirlo así, que nos con-
venza tanto económica, técnica y 
ambientalmente”, aseveró Parada. 

Pero, justamente, como la idea es 
analizar las opciones, la represen-
tante del MTT subrayó que se re-
quiere mirar con todo el detalle po-
sible y con una visión de conjunto 
e integradora con los otros modos 
de transportes que ya existen y que 
circulan a diario por el centro pen-
quista.  

Es decir, “con todos los modos 
existentes dentro del intercomu-

na, que son los taxibuses de los ser-
vicios licitados y no licitados, con 
los taxis colectivos, con la ciclovías 
y también con las veredas, que es 
por  donde circulan los peatones”, 
dijo.  

 
Así lo ve EFE Sur 

Pero como es de suponer, en el 
Piso 4 de Avenida Padre Hurtado 
N°570 en Concepción opinan de 
otra manera. 

Y es que en EFE Sur también 
comparten la alegría que el minis-
terio de Transportes haya dado “un 
paso al frente” con el llamado a li-
citación del estudio para definir 

cuál es la alternativa más favorable 
para el desarrollo de un nuevo 
modo de transporte público que 
cruce el centro penquista y permi-
ta, precisamente, servir opción que 
acerque a los pasajeros que usan el 
servicio de tren urbano existente en 
la zona al centro de Pencópolis. 

Por ello, para el gerente de la es-
tatal ferroviaria en la zona, Nelson 
Hernández, el mayor potencial, 
más allá de los costos, está en la ex-
tensión del Biotrén en modo subte-
rráneo.  

“Nosotros vemos de forma muy 
positiva este estudio, porque es 
como la construcción de la última 

milla del Biotrén. Claro, la gente 
siempre piensa en Metro y se ima-
gina el de Santiago, pero la verdad 
es que es como la construcción de 
la última etapa del Biotrén, que va 
a permitir conectar Coronel, Hual-
qui, Talcahuano y a futuro Lota y to-
dos estos puntos que se están desa-
rrollando” 

“De tal manera que las personas 
que vengan de las distintas comu-
nas de la zona puedan ingresar ha-
cia el centro de Concepción, hacia 
el Hospital Regional, a través del 
modo ferroviario, y eso para noso-
tros es un tema muy positivo”. 

 “Esperamos que los estudios 
avancen y poder concretar dentro 
de tiempos razonables estos pro-
yectos”, afirmó el ejecutivo ferrovia-
rio. Y es que es inevitable no pensar 
en una opción subterránea y eso 
conlleva necesariamente a pensar 
igualmente en futuras estaciones y 
accesos. Es por ello, que hasta aho-
ra esta alternativa soterrada ha es-
tado alejada de la realidad local por 
onerosa, pero en EFE Sur no se 
asustan y entienden que el tren será 
el modo sobre el cual se articulará 

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.
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Fin de año nos invita a reunirnos en 
torno a valores propios de la Navidad 
y año nuevo, pero también nos llama 
a la reflexión, teniendo siempre como 
fin último más justicia social y digni-
dad para todos.  

El trabajo ha sido y seguirá siendo 
arduo, un permanente desafío a mez-
quinas ventajas que pretenden obte-
ner algunos, al centralismo y a la bu-
rocracia que nos entrampa. Todo ello 
pone distancia entre las urgencias 
sociales y los tiempos que demandan 
soluciones para quienes ven en el Es-
tado y, en particular, en los municipios 
el primer escalón y la primera puer-
ta a golpear.   

Terminado el debate Constitucio-
nal, ha sido unánime el consenso res-
pecto a trabajar en las grandes deu-
das de nuestro país. Y responder a 
esas necesidades implica asumir con 
prontitud y decisión lo que nos plan-
tea la ciudadanía, en particular, a no-
sotros, los alcaldes.   

Tenemos un sistema de pensiones 
que debe reconocer y otorgar digni-
dad a las personas mayores, que tri-

AVANCES Y DESAFÍOS PARA EL 2024 
respondemos a la necesidad de sa-
lud, mediante una red que contribu-
ye a una mejor calidad de vida. Óp-
tica Municipal, Laboratorio Dental, 
Farmacia Municipal, SAR 24/7, cuatro 
Cesfam y tecnología como mamó-
grafo, otorgan celeridad y dignidad.  

En conectividad, hemos avanza-
do y lo seguiremos haciendo para 
abordar la congestión vehicular que 
nos ahoga. Obras como la Costane-
ra y la licitación de su tercera etapa, 
el enlace 8 Oriente, Soterramiento 
del Cruce Santa Sofía y el estudio de 
la Costanera hasta Hualqui, son ini-
ciativas arduamente gestionadas, 
pero que van dando frutos.  

Lo que nos depara el 2024 es una 
gran oportunidad para demostrar que, 
como país y desde nuestras ciudades, 
respondemos al mandato de repre-
sentatividad que nos han dado y al de-
ber del servicio público, para lo cual de-
bemos redoblar nuestra capacidad de 
trabajo para ser gestores de cambio.  

 
Antonio Rivas Villalobos   
Alcalde de Chiguayante  
Presidente Comisión de 
Seguridad Asociación de 

Municipalidades de la Región 
del Biobío

bute a una vida de trabajo. En mate-
ria de salud, robustecer el sistema pú-
blico, en el que está la gran mayoría 
de la población, sigue siendo un de-
ber de Estado. Ello, para que la ga-
rantía de calidad, oportunidad y ac-
cesibilidad, sea prioridad.  

La seguridad es otro gran tema 
que ha sido utilizado como bandera 
de lucha por diferentes actores. Sin 
embargo, debe ser un tema país, que 
requiere un cambio de paradigma.  

Tal como lo indicó el experto inter-
nacional en seguridad, a quien invi-
tamos a Chiguayante, Jorge Melgui-
zo, nos hemos dedicado a combatir 
la inseguridad con más seguridad, 
pero la clave está en responder a la 
inseguridad con más convivencia.  

A nivel local hemos trabajado en 
esa línea, recuperando espacios y 
robusteciendo el tejido social, como 
antídoto contra la delincuencia, que 
nos sitúa con buenos indicadores. 
Ya estamos construyendo el primer 
Centro Comunitario de Chiguayante, 
que apunta en esa dirección.  

Desde nuestra gestión, también 

PubliReportaje

 “La disposición del nivel central de una vez 
encontrada (la opción), se pueden entregar los 
recursos para poder concretarla”. 
Álvaro Ortiz, alcalde de Concepción 

el resto de la oferta de transporte 
público en la zona en los próximos 
años, sobre todo si logra materiali-
zar el acceso al centro de la ciu-
dad. “Efectivamente es un proyec-
to de marca mayor, pero permite 
consolidar este sistema ferroviario 
en términos de pasajeros. Es algo 
que se requiere y que a futuro va a 

aporte que está haciendo el minis-
terio de Transportes en ver la alter-
nativa de un tranvía, un metro o la 
extensión del Biotrén podamos te-
ner rápidamente la respuesta. Pero 
también la disposición del nivel 
central de una vez encontrada ésta 
(opción) se pueden entregar los re-
cursos para poder concretarla”, ce-
rró el jefe comunal penquista.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

solamente en un estudio, si no que 
se asuma como una tarea de Esta-
do, más allá del color político del ac-
tual y los siguientes gobiernos. Para 
ello, es necesario el compromiso 
de parlamentarios y el Ejecutivo, 
dijo el jefe comunal, para que estén 
los recursos y no esperar 40 años 
para verlo hecho realidad, como 
ocurrió con el Puente Industrial. 

“Hay algo que está súper claro y 
que no amerita mayor estudio que 
es que Concepción debe mejorar 
las alternativas de conectividad 
para sus habitantes, no solamente 
como ciudad si no que como Re-
gión y como Zona Metropolitana, 
donde más de un millón de perso-
nas diariamente tiene que trasla-
darse a sus trabajos, a estudiar, a ha-
cer sus trámites y por cierto a sus vi-
viendas”, dijo. 

“Por lo tanto, esperamos que este 

ser un elemento estructurante del 
transporte público del Gran Con-
cepción”, añadió Hernández. 

 
A no detener la marcha 

En la misma lógica, el alcalde de 
Concepción, Álvaro Ortiz, pidió en-
carecidamente que esta idea de de-
sarrollar un nuevo modo de acerca-
miento desde la periferia al centro 
de la capital regional, no quedara 
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BALANCE DEL AÑO DE LA ENTIDAD  
CONSTRUCTORA DE VIVIENDAS

Bruno Rozas y Jorge Enríquez 
contacto@diarioconcepcion.cl

Tras ser nombrada en septiem-
bre de este año con el cargo de di-
rectora del Servicio de Vivienda y 
Urbanización, a la abogada María 
Luz Gajardo Salazar le ha tocado 
un clima tormentoso, con el Caso 
Convenios de por medio y con un 
desafío habitacional importante 
en la región.  

 
-¿Cómo ha sido su aterrizaje 

en el cargo de directora del Ser-
vicio de Vivienda y Urbanización 
de la Región del Biobío? y, ¿Cuál 
es su balance del tiempo que lle-
va en el mismo? 

Este es un cargo al cual se postu-
la, y por lo cual yo valoro que exis-
ta un proceso de concurso y de de-
signación, pero es fundamental es-
tar de acuerdo con las políticas 
sectoriales, a nivel nacional y de go-
bierno. Anteriormente igual había 
ejercido el cargo de directora del 
SERVIU en la Región de Magallanes, 

“Debió haber 
habido una 
mayor 
transparencia  
en la toma de 
decisiones”: 
María Luz 
Gajardo, 
directora del 
Serviu por  
Caso Convenios

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

En entrevista con Diario Concepción, dio a conocer el avance 
del trabajo del servicio en materia de reconstrucción tras los 
incendios del verano pasado, también sobre el Plan de 
Emergencia Habitacional y sus impresiones del Caso 
Convenios que remece a la Región y al país.

lazo es el que tenemos que reforzar. 
 
-El verano pasado tuvimos la 

problemática de los incendios 
que fue un duro golpe para la re-
gión, ¿Se ha logrado avanzar lo 
suficiente como para poder dar-
le tranquilidad a las familias, en 
el marco de la entrega de vivien-
das de emergencias? ¿El trabajo 
con viviendas definitivas se ha 
retrasado? 

Lo más relevante en esto, que tie-
ne que ver con las certezas que pue-
dan tener las familias, es que van a 
tener su vivienda definitiva. Está 
cumplido en el sentido que hemos 
logrado entregar los subsidios para 
que ello suceda, del total de familias 
que cumplían con el requisito, sólo 
tenemos 9 familias que no presen-
taron postulación y tenemos 734 
subsidios asignados.  

Por otra parte, estamos trabajan-

Continúa en pág. 10

así que estoy doblemente agradeci-
da por el nombramiento.  

 
-¿Qué encontró cuando asu-

mió? ¿Se encontró con la casa 
ordenada o con muchas cosas 
por hacer por parte del servicio? 

El SERVIU es un organismo públi-
co de gran envergadura, por esto 
creo que siempre requiere de mucha 
atención para que la gestión que se 
realice allí sea eficiente, en ese mar-
co, afortunadamente lo que encon-
tré fue la posibilidad de incidir en los 
ritmos de la propia gestión. Hemos 
estado intentando poner foco en 

las dificultades e intentando allanar 
esas dificultades y acelerando el rit-
mo. Si yo te dijera que es lo que me 
gustaría instalar al interior del SER-
VIU, es la capacidad de diálogo, de 
avanzar todos juntos, de entender 
que, como todo equipo de trabajo, 
todos somos importantes y que es 
una gestión de muchas y muchos. 
Todos ponemos nuestro granito de 
arena, desde la persona que nos 
atiende en la oficina de informa-
ción, la asistente social que va terre-
no, el equipo técnico que resuelve 
problemas, los equipos que coordi-
nan, que controlan y dirigen, ese 
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no tenemos es una situación simi-
lar a la de Democracia Viva, eso 
hasta donde tenemos los antece-
dentes. Lo que sí podemos tener 
son situaciones que debemos co-
rregir, controles que debemos au-
mentar, restricciones que debemos 
imponer y mantener. 

 
-Sobre funcionario del Serviu 

Biobío que aparece vinculado a 
este caso, ¿en qué situación se 
encuentra? 

Aquí quisiera decir que, en estos 
tiempos, en todo este proceso, esa 
persona está siendo parte de un su-
mario administrativo. Estos suma-
rios deben tener 2 miradas muy im-
portantes. La primera es que está 
hecho para cautelar y garantizar 
los intereses del organismo en par-
ticular, pero además un sumario 
administrativo debe cautelar los 
derechos de las personas.  

La persona a la que usted alude 
está siendo objeto de este sumario, el 
cual fue ordenado por nosotros como 
administración y luego fue confirma-
da la ejecución del mismo por contra-
loría y ellos nos han solicitado que ha-
gamos llegar los resultados para que 
ellos revisen todo el procedimiento y 
emitan el pronunciamiento median-
te la toma de razón. 

Una vez que eso esté concluido, se 
compartirá esa información, pero 
mientras tanto hay que cuidar los de-
rechos de las personas y a la vez garan-
ticemos los derechos de la institución. 

 
-¿Hay alguna evaluación de 
cómo ocurre una situación así? 
¿Tiene usted alguna opinión 
con respecto a esto? 

Si tenemos un sumario adminis-
trativo en curso, es porque evidente-
mente existe el fundamento suficien-
te para entender que tenemos límites 
administrativos traspasados. Pero en 
este caso en particular, prefiero dejar 
que el sumario hable. Una vez que el 
procedimiento termine, la propuesta 
que haga la persona que trabaja como 
fiscal, dará una respuesta que se revi-
sará por la dirección superior y ade-
más se va a revisar por la contraloría 
y tendremos la resolución. 

 
-¿Le ha afectado esta situación 
al SERVIU? 

Si, absolutamente. Yo creo que lo 
más importante es la sensación de 
las personas que trabajamos en 
SERVIU de ser cuestionadas en 
nuestro trabajo, en circunstancias 
que en mi opinión es que un servi-
cio de esta envergadura son en ge-
neral muy buenos funcionarias y 
funcionarios públicos.  

En nuestro organismo trabajan 
alrededor de 600 personas que se 
desempeñan todos los días en te-
mas habitacionales y urbanos.

do para mejorar el ritmo con el que 
lo vamos a hacer, porque reconoce-
mos que el ritmo podría haber sido 
mejor. Nos concentramos desde oc-
tubre hasta ahora, en que no tuviéra-
mos familias que fueran a quedarse 
sin subsidios, ese fue nuestro primer 
foco. Ahora nuestro foco va a estar 
enfocado en cómo apretamos tiem-
pos, para que las familias tengan su 
vivienda definitiva, por ejemplo, las 
familias de Punta Lavapié que vivie-
ron una realidad muy dura, las invi-
tamos a que vean las viviendas indus-
trializadas y les gustó. Esto implica 
que desde marzo estas personas van 
a estar viviendo en sus casas, ya que 
este tipo de viviendas requiere de 
muy poco tiempo de instalación. 

Queremos entrar fuertemente en 
el concepto de vivienda industria-
lizada para las familias, para eso 
queremos disminuir los plazos y 
aumentar los ritmos. Todo esto, ya 
que creemos que han existido situa-
ciones que nos han ido retrasando, 
como el factor climático. Lamenta-
blemente por las dificultades que 
dejan los incendios forestales, la 
reconstrucción se debe hacer una 
a una. No es lo mismo construir un 
conjunto habitacional o en sectores 
urbanos, que llegar a los sectores 
rurales donde se encuentran la ma-
yoría de estas casas. 

 
-En el marco del Plan de Emer-

gencia Habitacional, ¿Cuál es el 
balance y cómo se proyecta? 

En esta Región el plan ha sido un 
éxito, ahora yo creo que debemos 
tener en cuenta dos cosas. El Go-
bierno pone como eje de trabajo el 
medir el déficit habitacional similar 
al que existía en los años 90. Enton-
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además no se había construido hace 
más de 15 años y ahora hay un plan 
de 60 viviendas ahí. 

En este mismo plan, tenemos una 
medida donde queremos dejar un 
banco de suelo, es decir dejar creado 
un stock de hectáreas disponibles 
para despegar proyectos. Ahora nos 
encontramos con que estamos com-
prando suelo en Chiguayante, en Los 
Ángeles, en Hualpén y en Coronel. 

 
Caso Convenios 

-A usted le tocó llegar en un mo-
mento que era complicado, en re-
lación al Caso Convenios, ¿Como 
ha afrontado esta materia? 

Quisiera decir primero que son 
bienvenidos todos los procesos de 
fiscalización e investigación que 
sean necesarios. La mirada que hay 
que tener sobre eso, es que nos ayu-
dan a mejorar. Lo segundo que me 
gustaría comentar, es que hay que 
descartar que en la Región tenga-
mos situaciones que impliquen ni-
veles, más allá de ciertos desaciertos 
administrativos, de procedimien-
tos que estaban insuficientemente 
controlados, espacios que existían 

para realizar procedimientos que 
puedan haber estado insuficiente-
mente fundamentados. 

Lo que pasa es que la norma que 
regula esto, está contenida en la Ley 
de Presupuestos, permite que, en el 
caso de los recursos de asentamien-
tos precarios, que son pequeños en 
términos de monto en relación al 
presupuesto del ministerio, se entre-
garan a entidades que no persiguie-
ran fines de lucro sin requerir, como 
por ejemplo boleta con carga de ga-
rantía. Porque la norma de Ley de 
Presupuesto lo permitía. Así como 
se hacían transferencias con los mu-
nicipios, a los cuales no les requería 
este tipo de boletas, hicieras trans-
ferencia a estas entidades sin fines 
de lucro. Pero este era un funciona-
miento que debía estar mucho más 
fundado de lo que está, entonces 
eso es algo que podemos mejorar, en 
donde además de la normativa pre-
supuestaria que va a regir de aquí en 
adelante, además de eso debió ha-
ber habido mayor nivel de transpa-
rencia en la toma de decisiones. 

Por lo menos, con los anteceden-
tes que tenemos hoy en día, lo que 

Viene de pág. 8

ces nos dicen que vamos a ordenar 
esto de tal manera que nos ponga-
mos a trabajar en sentido de ur-
gencia y así en base a cifras de las úl-
timas encuestas. De esta manera 
nos permite construir y entregar 
un número de viviendas que a nivel 
nacional llegan a las 160 mil y en el 
caso de la Región el número supe-
ra las 18.876 casas entregadas al fi-
nal de la actual administración. 

De estas ya hemos entregado más 
de 11.699 lo que equivale al 61,9% 
del total. Con esto, somos la segun-
da región en cuanto al nivel de cum-
plimiento y al nivel de volumen, 
sólo superados por la Región Me-
tropolitana, ya que sus volúmenes 
son mayores. Entre diciembre y 
marzo del próximo año queremos 
iniciar 3 mil viviendas más. 

 
-Entonces… 
Además, con este Plan de Emer-

gencia Habitacional buscamos des-
centralizar, por ejemplo, acabamos 
de aprobar técnicamente 200 vi-
viendas en Tirúa. Es relevante ha-
cer esto, otro proyecto similar esta-
mos haciendo en Antuco, donde 

OBITUARIO

Con profundo pesar, nos unimos a las 

expresiones de afecto y dolor ante el 

sensible fallecimiento del Sr. 

 

CLAUDIO BERNARDO 
SÁEZ FUENTES 

(Q.E.P.D) 
 

Expresamos nuestras sentidas con-

dolencias a su esposa, familia y amis-

tades, así como a toda la comunidad 

del Instituto Profesional Virginio Gó-

mez, la que hoy despide a quien fuera 

uno de sus Rectores. 

 

Carlos Saavedra Rubilar 

Rector 

Universidad de Concepción
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TESTIMONIOS DE CONDUCTORESMontserrat Serra Cárdenas  
contacto@diarioconcepcion.cl

Edgardo Lagos (54) es con-
ductor de ambulancia desde el 
año 2009 y siempre ha trabaja-
do en el Samu de Concepción. 
Comenta que está agradecido 
de su labor, ya que es en lo que 
él quiere desempeñarse. Sin em-
bargo, todo tiene sus dificulta-
des y una de las que más desta-
ca es la poca educación vial que 
tienen los automovilistas. 

“Es heavy, he notado durante 
años una mala educación vial. 
No respetamos lo que es una 
ambulancia. Por ejemplo, en al-
gunas calles te tapan el acceso, 
otros van jugando con los frenos 
o simplemente no te dejan pasar. 
No les interesa que venga una 
ambulancia atrás”, explica el 
conductor. 

Otro de los problemas que 
destaca es la mala calidad en la 
que se encuentran las calles de 
la ciudad, dificultando el trasla-
do de pacientes y la comodidad 
dentro del vehículo de emergen-
cia.  

“Nosotros tenemos que bus-
car calles parejas por las cuales 
transitar. Por ejemplo, la calle 
Lautaro está llena de desniveles 
al igual que Víctor Lamas, lo cual 
se traduce en muchos saltos 
para el paciente que va herido 
atrás”, explica Edgardo. 

“Hay vías que están muy ma-
las. La entrada de San Martín 
hacia Paicaví, el acceso hacia el 
Hospital Regional, Roosevelt, 
camino a Collao, todo eso está 
en muy mal estado. Pienso que 
con una mayor fiscalización ha-
cia los conductores y una man-
tención de las calles podría me-
jorar la situación del traslado de 
pacientes, siendo este más rápi-
do y efectivo”, comenta el chofer. 

Claudio Muñoz (37) también 
es conductor de ambulancias 
en el Samu penquista, desde 
hace 5 años y medio. Al igual 
que Lagos, insiste que su prin-
cipal problema, además del 
mal estado de las calles de la 
ciudad es la poca educación 
vial por parte del resto de per-
sonas que conducen.  

“Partamos de la base de que 
las calles de Concepción no es-
tán hechas para que transite 
una ambulancia. De hecho, hay 
sitios que para nosotros como 
conductores están prohibidas, 
en su mayoría las calles histó-
ricas”, explica Claudio.  

“Otro tema es que la educa-
ción vial es bien mala. Ha ha-
bido tantos reportajes de am-
bulancias que van con las lu-
ces y sirenas, y a los demás les 
da exactamente lo mismo. No 
piensan que uno va apurado 
por un motivo específico”, ex-

De vida o muerte: las 
dificultades de las 
ambulancias del Samu 
al transitar por las 
calles de Concepción

La falta de 
educación vial y el 

deterioro de las 
vías son motivos 

de creciente 
preocupación 

entre los 
profesionales a 

cargo de los 
vehículos de 
emergencia.

Situación actual 
Un aspecto crítico de este pro-

blema es el impacto directo en 
servicios de emergencia como 
las ambulancias o carros bom-
ba.  

Estos vehículos encargados 
de proporcionar cuidados médi-
cos, extinguir incendios, trans-
portar pacientes para garantizar 
evacuaciones médicas oportu-
nas y asistir a cualquier situación 
de emergencia, se ven afectados 
por distintas condiciones ad-
versas. 

Conductores imprudentes y 
las faltas de respeto hacia este 
tipo de móviles aumentan el 
riesgo de producir siniestros 
más graves. 

Según la Superintendencia de 
Seguridad Social (Suseso) la Ley 
18.290 en el artículo 146 dice 
que “el conductor de un vehícu-
lo que circule en el mismo sen-
tido, deberá respetar el derecho 
preferente de paso del vehículo 
de emergencia, conduciendo el 
suyo hacia el lado de la calzada 

Aedo “es un problema de varias 
dimensiones”.  

“Primero, la ley se puede 
mejorar y hacerla más estric-
ta, pero también hay un tema 
de educación vial de las perso-
nas y de criterio porque no es 
concebible que alguien no le 
dé el paso a una ambulancia o 
cualquier vehículo de emer-
gencia cuando justamente 
van a atender una situación 
crítica”, dijo el parlamentario. 

“Por otra parte, el Gran Con-
cepción tiene un problema de 
déficit de infraestructura vial 
que impacta en este tema. Por lo 
tanto creo que sí se puede avan-
zar en una legislación más es-
tricta, pero junto con ello tam-
bién en educación vial y en los 
proyectos de infraestructura vial 
pendientes en la zona”, agregó. 

Se espera que los esfuerzos 
de las autoridades y entidades 
locales estén puestos en mejorar 
la movilidad de la ciudad que 
afecta desde personas indivi-
duales, hasta servicios indispen-
sables como lo es el de salud.

presa el conductor. 
También, los distintos autos 

estacionados alrededor de sec-
tores claves para poder ingre-
sar a los centros de atención di-
ficultan el tránsito de los vehícu-
los de emergencia.  

“Todo Roosevelt hasta la Fa-
cultad de Medicina de la UdeC 
ya lo hicieron estacionamien-
to ilegal. Y por mucho que se 
llame Carabineros no pasa 
nada. Pueden estar todo el día 
sacando partes, pero no hay 
una solución. Y claro que a no-
sotros nos dificulta, porque es 
una pista menos para transitar 
y para ingresar al hospital”, co-
menta Muñoz. 

Por último, añade que “la-
mentablemente en Chile la 
obtención de la licencia de 
conducir clase B no te obli-
ga necesariamente a tener 
un curso de conducción. 
Hoy en día te metes a las re-
des sociales y comprar una 
licencia es ultra fácil, son 
muy pocos los que se apren-

den las leyes del tránsito”. 
Jaime Fuentes (61) lleva 

más de 30 años de experien-
cia. Ha manejado ambulan-
cias de distintos servicios de 
emergencia de la intercomu-
na y hace 15 años que traba-
ja para el Samu de Concep-
ción. Comenta que la sensibi-
lidad y el respeto hacia el otro 
se perdió y eso hace que todo 
sea un caos al momento de 
trasladar pacientes.  

“Nadie respeta a nadie, hoy 
nadie respeta los rojos. Uno 
tiene que andar a la defensiva. 
En realidad, ese es el proble-
ma”, reclama Jaime.  

Sin embargo, destaca que en 
este último tiempo ha habido 
más proyectos relacionados a 
la reparación de las vías en la 
ciudad. “Eso es bueno, porque 
tener malas las calles significa 
un mal traslado del paciente. 
Además, mucha gente tiene la 
idea errónea de que tenemos 
que volar con el enfermo al 
hospital, y eso no es así”. 
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que tenga desocupado, lo más 
cerca posible de la solera o del 
eje de la calzada, deteniéndose 
si fuere necesario hasta que haya 
pasado el de emergencia (…)”. 

Aunque la ley deja al criterio 
del conductor ceder el tránsito 
a los vehículos de emergencia, 
el senador Enrique Van Ryssel-
berghe, quien es presidente de 
la Comisión de Tránsito de la 
Cámara Alta,  explicó que “el ar-
tículo 146 es bastante claro en 
el sentido que todo vehículo 
debe detenerse en un cruce y 
dar el derecho preferente de 
paso a un vehículo de emer-
gencia que se acerque con su 
balizas y sirenas prendidas”. 

Al preguntarle por una posi-
ble alternativa para presentar 
un proyecto para endurecer 
las sanciones por incumplir di-
cha ley, el senador responde. 

“Respecto de las sanciones a 
una eventual falta a esta norma, 
sería necesario realizar una con-
sulta técnica a Conaset para, en 
base a estudios con anteceden-
tes fundados, levantar una ini-
ciativa para eventual modifica-
ción de esta norma”. 

Para el diputado (DC) Eric 
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UNA TRADICIÓN GLOBALMENTE ARRAIGADA

¿Qué idea viene a la mente con el 
concepto de Navidad? Más allá de las 
creencias propias del cristianismo 
que están en el origen y sentido de 
esta celebración, es seguro que en las 
respuestas protagonizará la imagen 
de un pino navideño, obsequios y el 
viejito pascuero. 

Es producto del marketing y globa-
lización que ha influenciado en la 
construcción de esta festividad, con 
ideas que no se relacionan con el con-
texto propio de un país como Chile, 
pero que se han vuelto en los tradicio-
nales símbolos que se han enraizado 
para maravillar e impactar en las me-
morias de muchas generaciones de 
personas; jóvenes y adultos que re-
cuerdan con nostalgia la magia de 
esas noches en que aparecieron rega-
los e infantes que ahora esperan con 
entusiasmo la sorpresa que les depa-
re este día. 

Pero, en gran parte también queda 
grabado aquel evento que marcó el fin 
de la creencia, muchas veces con pro-
funda tristeza. Mientras, niños y niñas 
hoy comienzan a descubrir más un 
mundo en que tienen la información 
a un clic de distancia, intercambiar 
opiniones y hacer preguntas sobre la 
real existencia de ese hombre que 
también se conoce en el mundo con 
nombres como Papá Noel y Santa 
Claus, que muchas familias no saben 
cómo abordar ante el temor de des-
truir esas ilusiones y marcar negativa-
mente la infancia y esta fiesta. Tampo-
co son pocas mamás y papás que tie-
ne dudas sobre si deben o no fomentar 
la creencia en populares fantasías que, 

sar que tienen jóvenes y adultos que 
han superado las distintas etapas de 
su desarrollo según lo esperado o con-
siderado normal.  

“El pensamiento de menores de 7 
años opera considerando la fantasía 
y la realidad concreta al mismo tiem-
po. Es así que comprenden la realidad 
como algo mágico, a partir de la mera 

apariencia de los objetos sin 
cuestionarlos”, aclaran 

las especialistas. Y lo 
que adultos con-
ciben como ima-
ginario se ve coti-
dianamente en 

acciones como 
los juegos. 

Al res-
p e c t o ,  

a f i r m a n  
que “el vieji-

to pas-
c u e -
ro es 

una fi-
gura del 

mundo de 
la fantasía 

que cohabita 
con la realidad 
concreta, y que 
para un niño o 
niña pequeño 
no necesita 

comproba-
ción de la 
realidad de 
su existen-

cia, basta con 
lo que el niño o 

niña crea”. 
Las académicas tam-

bién ponen el acento en que 
las figuras míticas son parte de tra-
diciones culturales. Por ello transmi-
ten  ciertos valores y normales socia-
les. “Por ejemplo, el viejito pascue-
ro se asocia a menudo con la 
generosidad y el buen comporta-
miento. Para algunos niños y niñas 
creer en figuras como el viejito pas-
cuero puede proporcionar sensa-
ción de consuelo y seguridad. Estas 
figuras a menudo representan amor 
incondicional y cuidado”, aseguran 
las académicas. 

Niños y niñas pequeños tienen una forma de pensar 
particular que fomenta la imaginación y creatividad, 
entre otros aspectos que las hacen relevante. 
Pero, cuando comienzan a crecer y 
preguntar es imperante responder 
acorde a la información que buscan y 
etapa, pero siempre propiciando la 
reflexión y honestidad.

“En 
esta fase, la tenden-

cia natural hacia la 
fantasía y la imaginación lleva a ni-
ñas y niños a creer fácilmente en 
personajes míticos, lo que es un re-
flejo normal de su desarrollo cogni-
tivo”, resaltan.  

Para profundizar lo expuesto, hay 
que comprender que, desde un pun-
to de vista psicológico, la forma de 
pensamiento a través de la cual niños 
y niñas pequeños se relacionan con el 
mundo es distinto a la forma de pen-

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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sin dudas, termi-
nan por vincu-
larse con el 
c o n s u m i s -
mo y mate-
rialismo para 
interferir con los 
propios valores. 

El fenómeno en torno 
al viejito pascuero pue-
de parecer complejo, 
pero hace parte de proce-
sos propios de las primeras edades y 
no hay que evitarlos. Una materia que 
aborda el equipo de académicas del 
Área de Infancia del Departamento de 
Psicología de la Facultad de Ciencias 
Sociales de la Universidad de Con-
cepción (UdeC)  las psicólogas Yana-
ray López, Nieves Schade y Marcela 
Maldonado.  

 
Pensamiento y cultura 

El pilar es que creer en figuras mí-
ticas como es el viejito pascuero, el 
hada o ratón de los dientes y el cone-

j o  
de pascuas son tan-

to un fenómeno sociocultural como  
parte del desarrollo psicológico in-
fantil. 

En este sentido, destacan como 
fundamental conocer la teoría de 
desarrollo cognitivo de Jean Piaget, 
que postula que niños y niñas entre 
los 2 y los 7 años de edad se encuen-
tran en la etapa preoperacional, la 
que está caracterizada por el pensa-
miento mágico y la dificultad para 
distinguir entre fantasía y realidad. 

Entre los 2 y 7 años los niños y niñas 
están en una etapa caracterizada por el 
pensamiento mágico y la dificultad para 
distinguir entre fantasía y realidad.

Por eso es normal e importa creer en figuras 
míticas. Y abandonar estas creencias 
también se considera un signo de un 
desarrollo cognitivo saludable.

ANDRÉS OREÑA P.

Viejito pascuero y figuras míticas: creencia 
a la base del desarrollo socioemocional 

Ciencia& 
Sociedad
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Y como el pensamiento mágico y 
las creencias en figuras míticas o de 
fantasía hacen parte de procesos nor-
males, el equipo del Área Infantil de 
Psicología UdeC que integran Nie-
ves Schade, Yanaray López y Marce-
la Maldonado, resalta que son sobre 
todo importantes para el desarrollo 
cognitivo y socioemocional de niños 
y niñas, impactando positivamente 
en distintos aspectos. Por eso, no es 
una recomendación evitar estas cre-
encias. 

Al respecto, exponen que éstas fo-
mentan la imaginación y creatividad, 
permiten explorar y comprender el 
mundo desde su propia experiencia 
y perspectiva.  

Además, como parte de las cele-
braciones tradicionales tienen un rol 
cultural relevante, porque propician 
el aprendizaje y conexión con la cul-
tura y valores familiares o de las co-
munidades, fortaleciendo los lazos.  

“Desde el punto de vista del desa-
rrollo emocional y moral, estas creen-
cias juegan un rol significativo. Los ni-
ños y niñas aprenden sobre dar, reci-
bir y compartir, desarrollando un 
sentido de esperanza y optimismo. 
También comprenden las normas so-
ciales y morales, como la relación en-
tre buen comportamiento y recom-
pensas. Este aprendizaje sobre re-
compensas y castigos influye en su 
comprensión de lo correcto y lo inco-
rrecto, detallan las psicólogas UdeC.  
 
El abordaje familiar 

Y es por lo expuesto que es reco-
mendable que padres, madres y cui-
dadores fomenten creencias en figu-
ras de fantasía durante la primera 
infancia para estimular la imagina-
ción y creatividad, ya que aclaran que 
ello permite establecer una comuni-
cación desde la perspectiva y forma 
de pensar y conocer el mundo con 
que se desenvuelven niños y niñas. 
Asimismo, permite preservar tradi-
ciones culturales y familiares si se 
consideran relevantes y oportunas. 

Algo que, sin embargo, no signifi-
ca perpetuar este mundo de fantasía 
a través de los años ni mucho menos 
omitir las respuestas veraces cuando 
comiencen las interrogantes.  

Sobre ello las profesionales son en-
fáticas: “al enfrentar preguntas de ni-
ñas y niños que comienzan a dudar 
es recomendable adoptar un enfo-
que que fomente el pensamiento crí-
tico”.  Y el tipo de respuesta depende-
rá de lo concreto de la interrogante 
planteada y avance del desarrollo. 

“En lugar de insistir en la existen-
cia de estas figuras se puede animar 
a los niños y niñas a explorar sus pro-
pias creencias, haciendo preguntas 
reflexivas”, plantean. En una situa-
ción en que la pregunta sea “¿existe 
el viejito pascuero?” es aconsejable 
contrapreguntar con “¿qué crees tú?”, 
por mencionar una idea. “Cuando 
busquen una respuesta directa, es 
importante responder con honesti-

Viejito pascuero y el desafío 
familiar de que la creencia no 
traiga efectos negativos

dad, adaptando la explicación al ni-
vel de comprensión de la niña o el 
niño”, sostienen. 

Para orientar lo anterior recomien-
dan considerar aspectos como la 
edad, nivel desarrollo cognitivo, capa-
cidad de pensamiento crítico, grado 
de curiosidad y de comprensión de la 
realidad versus la fantasía, madurez 
emocional y sensibilidad individual.  

 
Lo esperable 

Como la creencia en figuras míti-
cas integra un proceso normal del 
desarrollo socioemocional y cogniti-
vo, cuestionarse y dejar de creer tam-
bién lo es al llegar ciertas fases. 

En este sentido, las especialistas 
aclaran que lo esperable es que este 
tipo de creencias persistan hasta cer-
ca de los 7 años, en que las investiga-
ciones plantean que niños y niñas 
comienzan a establecer relaciones 
lógicas y a preguntarse sobre el origen 
de todo sin que sea suficiente una 
sola explicación.  

“A medida que los niños y niñas 
crecen, con el cambio de pensamien-
to comienzan a cuestionar y even-
tualmente abandonar estas creen-
cias, lo que es un signo saludable de 
desarrollo cognitivo. Este proceso de 
transición es un indicativo impor-
tante de su crecimiento y madura-
ción intelectual”, enfatizan.  

 
El desafío 

Aunque la creencia en el viejito 
pascuero y otras figuras símiles tie-
nen comprobados beneficios o im-
pactos positivos dentro del desarro-
llo integral en la infancia, las psicólo-
gas no desconocen la existencia de 
aspectos negativos. 

El primero, que quizá evoque un re-
cuerdo más amargo, puede ser la de-
cepción al descubrir la verdad, con un 
nivel de impacto relacionado con la 
forma y momento en que esto suceda. 

Además está la sobrevaloración 
del materialismo. “Un viejo pascue-
ro que trae muchos regalos puede 
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mostrar la importancia de los objetos 
materiales como valor más que el 
disfrute de algunos regalos y el en-
cuentro familiar o tiempo de estar 
con las personas que le demuestran 
cariño”, plantea. 

¿Qué hacer? La clave es reflexionar 
y determinar el sentido dentro de la 
crianza y valores familiares que se da 
al viejito pascuero y la navidad, como 
podría suceder con otras figuras y 
festividades, si se desea fomentar la 
fantasía en su dimensión amorosa o 
una asociada al consumo de objetos.  

“El principal desafío en la crianza 
y la sociedad es equilibrar estos as-
pectos: mantener la maravilla de la 
fantasía mientras se prepara a los ni-
ños y niñas para la comprensión gra-
dual de la realidad y se inculcan va-
lores más allá de los aspectos mate-
riales de estas tradiciones”, 
concluyen.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Al enfrentar preguntas de 
niñas y niños que comienzan a 
dudar es recomendable adoptar 
un enfoque que fomente el 
pensamiento crítico. Cuando 
busquen una respuesta directa, 
es importante responder con 
honestidad, adaptando la 
explicación al nivel de 
comprensión”.

FRASE

“El principal desafío en la 
crianza y la sociedad es 
equilibrar mantener la 
maravilla de la fantasía 
mientras se prepara a niños y 
niñas para la comprensión 
gradual de la realidad y se 
inculcan valores más allá de los 
aspectos materiales de estas 
tradiciones”.
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ALTO BIOBÍO
1.028 PERSONAS AFECTADAS

51.400 LITROS ESTIMADOS AL DÍA

CABRERO
909 PERSONAS AFECTADAS

45.450 LITROS ESTIMADOS AL DÍA

TUCAPEL
643 PERSONAS AFECTADAS

32.150 LITROS ESTIMADOS AL DÍA

QUILLECO
504 PERSONAS AFECTADAS

25.200 LITROS ESTIMADOS AL DÍA

QUILACO
342 PERSONAS AFECTADAS

17.100 LITROS ESTIMADOS AL DÍA

SANTA BÁRBARA
856 PERSONAS AFECTADAS

42.800 LITROS ESTIMADOS AL DÍA

YUMBEL
1.393 PERSONAS AFECTADAS

69.650 LITROS ESTIMADOS AL DÍA
SAN ROSENDO

235 PERSONAS AFECTADAS

11.750 LITROS ESTIMADOS AL DÍA

LAJA
1.488 PERSONAS AFECTADAS

74.400 LITROS ESTIMADOS AL DÍA

NACIMIENTO
646 PERSONAS AFECTADAS

32.300 LITROS ESTIMADOS AL DÍA

NEGRETE
358 PERSONAS AFECTADAS

17.900 LITROS ESTIMADOS AL DÍA

LOS ÁNGELES
1.963 PERSONAS AFECTADAS

98.150 LITROS ESTIMADOS AL DÍA

MULCHÉN
1.454 PERSONAS AFECTADAS

72.700 LITROS ESTIMADOS AL DÍA

TOTALES
11.819 PERSONAS AFECTADAS

590.950 LITROS ESTIMADOS AL DÍA

IMPULSADO POR LA DELEGACIÓN PROVINCIAL

Aníbal Torres Durán  
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

Con una inversión total de $1.606 
millones, la Delegación Presiden-
cial Provincial en Biobío estableció 
las bases generales de la licitación 
pública para la adquisición del Ser-
vicio de Distribución de Agua Pota-
ble para consumo humano en vehí-
culos aljibe para 13 comunas de la 
provincia, entregando 590 mil 950 
litros al día. 

En detalle, la Delegación requie-
re contratar la compra y distribu-
ción de 50 litros de agua potable 
por persona en las comunas de Alto 
Biobío, Cabrero, Laja, Los Ángeles, 
Mulchén, Nacimiento, Negrete, Qui-
laco, Quilleco, San Rosendo, Santa 
Bárbara, Tucapel y Yumbel. El fin de 
esta licitación, según indica el docu-
mento, es permitir el acceso al su-
ministro a personas en situación de 
déficit hídrico y/o inaccesibilidad al 
agua potable en diversas comunas 
y sectores de la provincia. 

 
Inversión 

Respecto del presupuesto máxi-
mo por comuna, los $1.606 millones 
se desagregan en Alto Biobío con 
$137 millones 722 mil, Cabrero con 
$137 millones 722 mil, Laja con $183 
millones 629 mil, Los Ángeles $229 
millones 537 mil, Mulchén con 183 
millones 629 mil, Nacimiento con 
$91 millones 814 mil, Negrete con 
$45 millones 907 mil, Quilaco con 
$45 millones 907 mil, Quilleco con 
$91 millones 814 mil, San Rosendo 
con $45 millones 907 mil, Santa Bár-
bara con $137 millones 722 mil, Tu-
capel con $91 millones 814 mil y 
Yumbel con $183 millones 629 mil. 

 
Comunas afectadas 

En total, en las 13 comunas de la 
provincia que recibirán el servicio 
de distribución de agua potable, 
son 11 mil 819 las personas afecta-
das. Entre las comunas que con-
centran una mayor cantidad afecta-
dos se encuentra Los Ángeles con 
1.963 personas, correspondiente a 
98 mil 150 litros estimados al día; y 

Preparan servicio y distribución  
de agua potable para 13 comunas 
de la Provincia de Biobío

INFOGRAFIA: ANDRÉS OREÑA P.

El plan tiene una duración de 6 meses y se ejecutará durante el 2024.  590 mil 950 
litros al día se proyectan entregar en la zona a través de camiones aljibe, con 11 mil 
819 personas beneficiarias.

lar a lo menos a una comuna, por el 
total de litros a distribuir. No obs-
tante, no existe impedimento para 
postular a más de una o al total de 
las comunas, debiendo presentar 
una cotización (oferta económica) 
por cada zona que se postula. 

La resolución entregada por la 
Delegación Provincial especifica 
que “la provincia de Biobío enfren-
ta desde hace varios años una cre-
ciente situación de escasez hídrica 

que ha implicado que, desde el año 
2010 a la fecha y a través de los fon-
dos ‘Para Atender Situaciones de 
Emergencia’ administrados por la 
Subsecretaría del Interior, se han 
financiado acciones tendientes a 
asegurar el acceso al agua para con-
sumo humano de las personas que 
habitan los lugares donde esta situa-
ción ha tenido impacto”. 

Otro de los aspectos considera-
dos en el proceso de licitación es 

le sigue Laja con 1.488 personas, 
correspondiente a 74 mil 400 litros 
estimados al día. La comuna que re-
gistra menos personas afectadas es 
San Rosendo con 235, lo que co-
rresponde a 11 mil 750 litros estima-
dos al día. 

Dentro del plan se especifica que 
cada localidad se adjudicará el pre-
supuesto por el total de litros diarios 
a repartir en cada una de ellas. Asi-
mismo, cada oferente podrá postu-

$1.606 Millones es el presupuesto para 
la contratación de la entrega del 
suministro.
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tidad de agua, se controle la calidad 
del agua potable que se le va a abas-
tecer a los vecinos. Que lo urgente 
no nos quite la posibilidad de discu-
tir lo importante, que es que esta sea 
una solución de emergencia, que 
no se determine, y a través también 
de las políticas públicas, y de la co-
laboración que podemos hacer no-
sotros de la sociedad civil, poder 
desarrollar programas y proyectos 
que abastezcan el agua potable, ya 
no con sistemas de emergencia, sino 
con sistemas estables y permanen-
tes, como son los comités de agua 
potable rural”, cerró. 

 
Provincia de Concepción 

Cabe recordar que, tal como in-
formó Diario Concepción hace al-
gunos días, la Delegación Presiden-
cial del Biobío inició una licitación 
para contratar el Servicio de logís-
tica distribución del suministro 
para consumo humano en distintos 
sectores urbanos y rurales de las 
comunas de Concepción, Hualqui, 
Florida, Penco, Tomé, Lota y Santa 
Juana para el periodo de seis meses 
del año 2024. 

El presupuesto disponible total 
para la contratación es de $855 mi-
llones 489 mil y busca asegurar la 
distribución de 50 litros de agua po-
table para consumo humano a los 
beneficiarios.

que la Dirección General de Aguas 
local emite un boletín mensual de la 
situación hidrométrica de la Región 
del Biobío, el que señala que “en 
cuanto a déficit la falta de precipi-
taciones se ha agudizado durante el 
último tiempo en la Región del Bio-
bío, caracterizada por varios perio-
dos consecutivos con déficit y un 
débil superávit durante algunos me-
ses del año, concentrándose las pre-
cipitaciones en cortos periodos de 
tiempo”. 

Por su parte, Boris Muñoz, direc-
tor nacional de Asuntos Corporati-
vos de la Fundación Huella Local, 
institución promotora del desarro-
llo local a través de procesos de ar-
ticulación colaborativa en los terri-
torios, sostuvo que “lo que desarro-
lla este programa, esta licitación 
pública, es nada más ni nada menos 
que abastecer un derecho humano 
de los vecinos de la provincia de 
Biobío (…) además, la Corte Supre-
ma, en diversos fallos, ha estableci-
do que a lo menos el Estado tiene 
que proveer 50 litros por persona”. 

En la misma línea, el directivo de 
Huella Local hizo énfasis en que 
esta es una medida de emergencia 
y no una solución definitiva para la 
problemática que enfrenta la zona. 
A su vez, Muñoz dijo que, dentro de 
la licitación, hay aspectos que se 
deben revisar y fiscalizar, como la 
calidad y cantidad de agua. 

“Hacemos un llamado para que 
efectivamente se entregue esa can-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Despachan ley que permitirá 
frenar importaciones desde 
US$ 3.000 destinadas al 
comercio informal

En tiempo récord, el Congreso des-
pachó el proyecto que establece la 
obligatoriedad de hacer iniciación 
de actividades para personas que 
operan en el comercio exterior (Bo-
letín 16.466-05) cuando importen 
bienes por un monto igual o superior 
a US$3 mil, tras la aprobación de la 
Sala de la Cámara de Diputados el 
jueves recién pasado. Si bien esta 
obligatoriedad estaba contenida en 
el proyecto que crea el Subsistema de 
Inteligencia Económica y establece 
otras medidas para la prevención y 
alerta de actividades que digan rela-
ción con el crimen organizado (Bole-
tín N 15.975-25) —ingresada el 26 de 
mayo al Congreso—, el Ejecutivo y el 
Poder Legislativo coincidieron en la 
urgencia de legislar sobre esta mate-
ria puntual, por la vía de darle trami-
tación autónoma para su pronto des-
pacho a ley, en el marco de las medi-
das priorizadas dentro del Plan 
Nacional de Seguridad Pública y Pre-
vención del Delito 2022–2026, que 
incluye el compromiso de una Políti-
ca Nacional de Crimen Organizado. 

Es así que el proyecto tardó sólo dos 
semanas en tramitarse pues fue vis-
to con urgencia tanto por el Senado 
con la Cámara con rápido despacho. 

La nueva ley incorporará un inci-
so tercero al artículo 68 del Código 
Tributario, por el cual se establece 
que deben iniciar actividades todos 
los contribuyentes que dentro de un 
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período móvil de 12 meses efectúen 
una o más importaciones cuyo valor 
FOB sea de al menos US$ 3.000 o su 
equivalente, por cada importación 
o de manera agregada. No obstante, 
las personas podrán eximirse de esta 
obligación cuando acrediten feha-
cientemente que el destino de las im-
portaciones es para consumo o uso 
personal. 

De esta forma, el Servicio Nacional 
de Aduanas y el Servicio de Impues-
tos Internos podrán fiscalizar este 
tipo de operaciones que facilitan el 
comercio informal a gran escala al 
impedir la vulneración de las nor-
mas vigentes a través de la segmen-
tación de importaciones y frenar la 
utilización de plataformas digitales 
con estos fines.  

La subsecretaria de Hacienda Hei-
di Berner explicó que se establece 
este umbral de US$ 3.000 “ya que por 
sobre ese monto se requieren los ser-
vicios de un agente de aduanas que 
ayuda al trámite de internación de la 
mercancía y legalmente debe efec-
tuar una declaración segura en repre-
sentación de su mandante, sobre la 
base de la documentación que este le 
proporciona; es ministro de fe respec-
to del valor de esta mercancía.  Estas 
nuevas disposiciones permitirán pro-
teger de mejor forma la recaudación 
fiscal al reducir el espacio para la 
evasión de impuestos mediante el 
comercio informal”.

1.963
Personas afectadas se contabilizan en la 
comuna de Los Ángeles.

50 
Litros de agua potable, al día, se entre-
gará a cada persona beneficiada del ser-
vicio.
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CON PRESENCIA UDEC EN COMITÉ ESTRATÉGICO:

Mariela Aravena Soto 
contacto@diarioconcepcion.cl

Durante 5 meses –en reuniones 
telemáticas y presenciales- traba-
jaron los 10 integrantes del Comi-
té Estratégico para el Plan de Ac-
ción de Hidrógeno Verde 2023-
2030, que reunió a diversos 
representantes del mundo político 
y la sociedad civil y que elaboraron 
un documento de 50 páginas, que 
entrega un marco de referencia 
para desarrollar y potenciar el uso 
del hidrógeno verde en Chile. 

Este trabajo se entregó al minis-
tro de Energía, Diego Pardow Lo-
renzo, en una ceremonia que se 
realizó en la casa central de la Uni-
versidad de Chile y a la que asistie-
ron ministros de Estado e integran-
tes de este Comité Estratégico, en-
tre ellos, la expresidenta Michelle 
Bachelet Jeria y el exministro de 
Energía, Juan Carlos Jobet Elu-
chans. Desde la sociedad civil, una 
de sus representantes fue la Direc-
tora de UdeC Santiago, Marcela 
Angulo González, quien además 
es parte del equipo de trabajo del 
proyecto de planta piloto de hidró-
geno verde (H2V) de la UdeC, pro-
ceso tecnológico disruptivo que 
usa H2V para el tratamiento del 
cobre, sin generar residuos. 

En representación de los inte-
grantes del Comité Estratégico, la 
expresidenta Bachelet indicó que 
«en nuestro país las políticas ener-
géticas son políticas de Estado, in-
dependiente del color político del 
gobierno de turno y la energía es 
una materia que miramos cierta-
mente a largo plazo. Como exman-
dataria me parece importante se-
guir aportando a la transición ener-
gética y la descarbonización de 
nuestro país». Además, destacó el 
trabajo de búsqueda de consensos 
en el Comité y el especial énfasis en 
potenciar la participación feme-
nina, donde el documento propo-
ne “fomentar los liderazgo y la par-
ticipación de mujeres en el proce-
so de toma de decisiones en el 
hidrógeno verde, disminuir las bre-
chas de género en capacitación y 
formación en hidrógeno verde, 
apoyar y fortalecer las acciones y 
las trayectorias”. 

Otro de los miembros del Comi-
té, el exministro de Energía, Juan 
Carlos Jobet, aseguró que el docu-
mento propone un marco en 5 
áreas específicas, “en esencia ha-
blamos del ámbito ambiental, 

Ministro de Energía recibió documento 
para Plan de Acción de Hidrógeno Verde

La Directora de UdeC Santiago, Marcela Angulo González, junto a la expresidenta 
Michelle Bachelet Jeria y otros 8 miembros, integraron el Comité que entregó 
lineamientos estratégicos y políticos para construir un marco de desarrollo de la 
industria del hidrógeno verde en nuestro país.

senso a largo plazo, fue la Directo-
ra de UdeC Santiago e integrante 
del Comité Estratégico, Marcela 
Angulo, ya que el trabajo realizado 
“nos genera una oportunidad, pero 
sobre todo una tremenda respon-
sabilidad a las instituciones de edu-
cación superior, porque aquí en 
esta naciente industria hay tre-
mendos desafíos de que esto efec-
tivamente sea una industria que 
transforma nuestra economía y 
nos permita generar desarrollo 
productivo en los territorios, ge-
nerando capital humano califica-
do, generando empleos de mejor 
calidad y una visión de sostenibili-
dad económica y social para los 
territorios”. 

Sobre cómo se aterriza este tra-
bajo y de paso cómo se puede apor-
tar desde la Región del Biobío, Mar-
cela Angulo indicó que si bien no 
somos Magallanes ni Antofagasta -
donde va a estar probablemente la 
industria de gran escala para la ex-
portación de H2V dado que está el 

recurso natural- “nosotros somos 
un polo industrial que tiene la opor-
tunidad de usar el hidrógeno como 
un vector de descarbonización y 
de productividad y competitividad 
de nuestras propias industrias re-
gionales. Y ahí hay pura innova-
ción”. Por lo tanto, se trata de un es-
pacio que potenciará la investiga-
ción, buscando nuevos usos del 
H2V para así transformar muchas 
de las industrias que están en el 
Biobío y que hoy están basadas en 
la economía fósil, por lo que “tienen 
una oportunidad de reinventarse y 
transformarse” a partir de este nue-
vo vector energético que es el H2V, 
concluyó Marcela Angulo. 

Para quienes deseen revisar el 
documento de trabajo del Comité 
Estratégico para el Plan de Acción 
de Hidrógeno Verde 2023-2030 
pueden visitar la web del Ministe-
rio de Energía.
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Miembros del Comité Estratégico del 
Plan de Acción de Hidrogeno Verde 
 
    Michelle Bachelet Jeria, ex Presidenta de la República. 
    Juan Carlos Jobet, ex ministro de Energía y Minería. 
    Jorge Flies, Gobernador Regional de Magallanes y la Antártica Chilena. 
    Ricardo Díaz Cortés, Gobernador Regional de Antofagasta. 
    Marcela Angulo, directora Universidad de Concepción en Santiago. 
    Hernán de Solminihac, exministro de Obras Públicas. 
    Bettina Horst von Thadden, Máster en Economía con Mención 
     en Políticas Públicas de la Universidad Católica. 
    Rosa Devés, rectora de la Universidad de Chile. 
    Anahí Urquiza, académica de la Universidad de Chile, investigadora 
    del Centro de Ciencias del Clima y la Resiliencia (CR2) y coordinadora  
    de la Red de Pobreza Energética. 
    Cristina Dorador, doctora en Ciencias de la Naturaleza y docente  
    de la Universidad de Antofagasta

cómo nos aseguramos que esta in-
dustria no solamente contribuya a 
la lucha global contra el cambio 
climático, sino que también mini-
mice los impactos ambientales a 
nivel local, y ojalá genere beneficios 
en las comunidades y en los terri-
torios en los que se despliegue”. 

Luego de recibir el documento, el 
ministro de Energía valoró que el 
Comité optará por la vía del diálogo 
para adoptar todos los acuerdos to-
mados y destacó además el trabajo 
realizado considerando la diversi-
dad de visiones y experiencias en el 

tema. «Los avances conseguidos 
como país en el ámbito energético se 
explican por la implementación de 
políticas públicas que trascienden a 
los distintos gobiernos. Este Comité 
Estratégico es una muestra de que es 
posible llegar a consensos entre per-
sonas de distintos colores políticos 
que ponen por delante el interés del 
país”, concluyó el ministro. 

 
La visión UdeC y el  
aporte a las regiones 

Quien también subrayó que el 
documento es una visión de con-
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RESUMEN DE ESTA AJETREADA TEMPORADA

Los hitos culturales y artísticos que 
marcaron el 2023 para nuestra ciudad
Mucho fue lo que sucedió este intenso año, primero sin ninguna restricción pandémica, en la Región en materia artística 
cultural. Se destacó el regreso de icónicas bandas penquistas, el reconocimiento internacional para Concepción, estrenos 
escénicos, la lamentable partida de una histórica figura musical de la zona y mucho más.
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El concierto de Los Bunkers en el Estadio Ester Roa Rebolledo y el regreso de la formación original de Los Tres

Partimos el año, puntualmente el 24 de 
marzo, con el concierto que más público ha con-
vocado hasta la fecha el Estadio Ester Roa 
Rebolledo. Se trató del esperado regreso de 
Los Bunkers a su ciudad natal, un concierto 
que batió todos récords, congregando a más 
de 40 mil personas en el recinto deportivo de 

Avenida  Collao. Presentación que marcaría 
igualmente la ruta del quinteto penquista 
durante el año, ya que luego le siguieron exi-
tosas presentaciones en el extranjero (Espa-
ña y México) y la liberación de su nuevo álbum 
“Noviembre”, además de confirmar nuevos 
conciertos para el 2024 incluida su participa-

ción en el Festival de Viña y su inédita pre-
sentación en Isla de Pascua el 6 de febrero. Y 
si de regresos se trata, la “Revuelta” de Los 
Tres con su formación original -Henríquez, 
Titae, Parra y Molina- fue uno de los grandes 
anuncios de este 2023. Así el 12 de octubre, 
en pleno corazón de Concepción -Plaza de la 

Independencia- la banda penquista concre-
tó su esperado regreso con su histórica alinea-
ción, en un show gratuito que incluyó 11 can-
ciones. Hito que también sirvió para anunciar 
los diferentes conciertos que darán en 2024 
tanto en Concepción como en Santiago (3 
fechas) y en otras ciudades del país. 

Concepción es nombrada  
“Ciudad Creativa Unesco”

Tras la fallida postulación del 2021, la Municipalidad de 
Concepción preparó este 2023 una nueva arremetida -
sumando nuevos antedecentes y apoyos- para que la urbe 
penquista fuera nombrada Ciudad Creativa de la Música por 
la Unesco. Segundo y último intento que sí tuvo una res-
puesta satisfactoria el 31 de octubre, siendo designada 
ese día como una de las 55 nuevas integrantes de la pres-
tigiosa Red de Ciudades Creativas de la Unesco, particular-
mente Concepción en el área de la música. 

Un histórico hito ciudadano que fue celebrado en gran-
de ese mismo día, con un masivo acto cultural, en la Pla-
za Perú y que contó con la participación de todos y todas 
quienes hicieron posible este nombramiento.

El fallecimiento de una artista 
“incomparable”

Fue el 24 de julio en Santiago, que Cecilia Pantoja Levi, 
conocida como Cecilia, la incomparable o simplemente 
Cecilia, murió a los 79 años de edad debido a complica-
ciones de su enfermedad crónica pulmonar que padecía 
desde hace décadas. 

Posterior a ello, como a las dos semanas, sus restos cre-
mados fueron trasladados a su natal Tomé donde la comu-
nidad le brindó una masiva despedida, la cual estuvo 
acompañada de diversos actos artístico culturales.  

Corcudec y el estreno de “El Corvo”

Dentro de lo que significó la tercera y última versión del 
CHOF (Chile Opera Festival) organizado por Corcudec, no 
cabe duda que una de las grandes sorpresas y novedad 
de su programación fue la ópera “El Corvo”. Así en tres 
funciones -6, 7 y 9 de diciembre- se realizó el estreno 
local, nacional e internacional de esta tragedia lírica crio-
lla escrita por Regimio Acevedo Raposo en 1939.    

Puesta en escena que contó con Gonzalo Cuadra en la 
dirección escénica, Víctor Hugo Toro en la dirección musi-
cal y Gabriela Torrejón en dirección integral.
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Los nuevos nombres que se suman a la 
prestigiosa lista de los Premios Regionales

RECONOCIMIENTO ENTREGADO POR LA SEREMI DE LAS CULTURAS, LAS ARTES Y EL PATRIMONIO DEL BIOBÍO

La ceremonia realizada el viernes 
en el Aula Magna del 

Arzobispado de Concepción tuvo 
como protagonistas a los cinco 
galardonados de este año, los 

cuales representan un aporte e 
influencia enorme en las áreas 
del audiovisual, la música, las 

artes visuales, la danza y la 
cultura tradicional dentro de 

nuestro territorio.

 FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

TODOS LOS GALARDONADOS posaron 
junto al alcalde de Concepción, Álvaro 

Ortiz, durante la ceremonia de 
premiación, la cual estuvo encabezada  

por la seremi de las culturas  
Orly Pradena.  

CLAUDIO ROMO  fue distinguido con el 
premio  “Eduardo Meissner” en la 
categoría Artes Visuales. 

CLAUDIA PINO  fue galardonada con el 
premio “Bartolomé Giraudo” en la 
categoría Artes Audiovisuales.

MAURICIO MELO obtuvo el premio 
“Wilfried Junge” en la categoría Artes 
Musicales.

LUCY LEIVA obtuvo el premio  “Gabriela 
Pizarro” de la categoría Cultura 
Tradicional.

}

JUANITA PAZ SAAVEDRA se quedó con 
el premio “Patricio Bunster” de la 
categoría Artes de la Danza.
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fueron anunciadas por Milad 
como potenciales sedes. La 
Fifa visitará los estadios y se 
decidirá por 4 o 6.

ciudades
10

La “Rojita” ha disputado 6 
mundiales Sub 20. El 2007 
fue bronce y su última vez 
fue en Turquía 2013.

Séptimo mundial 
para Chile Sub 20

SE ABRE LA POSIBILIDAD DE RECIBIR OTRA IMPORTANTE CITA FUTBOLÍSTICA

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Hace exactamente una semana, 
el presidente de la Anfp, Pablo Mi-
lad, anunció la gran noticia: Chile 
será sede del Mundial de Fútbol Sub 
20 de 2025. También nombró 10 ciu-
dades con las que ya se habría con-
tactado: Arica, Iquique, La Serena, 
Coquimbo, Valparaíso, Viña del 
Mar, Santiago, Rancagua, Concep-
ción y Temuco. De ellas saldrían las 
4 o 6 sedes definitivas, aunque pos-
teriormente también se han candi-
dateado otras como Ovalle y Chi-
llán. Nadie se quiere quedar fuera y 
Concepción tiene argumentos rea-
les para ser elegida. 

El alcalde Álvaro Ortiz señaló que 
“Concepción, si no fue la primera 
ciudad, fue una de las primeras que 
cuando se supo de esta opción de 
que Chile reciba un Mundial de fút-
bol Sub 20 postuló y envió la carta 
correspondiente para que nuestra 
ciudad sea sede. Tenemos la expe-
riencia de la Copa América 2015, el 
Mundial Juvenil Sub 17, un estadio 
maravilloso, moderno y para 30 mil 
personas que tiene casi 10 años des-
de su remodelación y permanente 
se está manteniendo, siempre en 
buen estado”. 

La autoridad penquista agregó 
que “tenemos tiempo para seguir 
mejorando temas de la cancha, au-
dio, pequeños detalles con la pan-

¿Por qué Concepción merece ser 
nuevamente una ciudad Mundial?
Estadio de primer nivel, experiencia en eventos deportivos de categoría y una zona que ya fue casa de  
un par de copas juveniles. Chile debe definir sus sedes para el Sub 20 de 2025 y el Ester Roa Rebolledo 
aparece como gran opción en una pugna donde varios alcaldes del país ya iniciaron el debate.

tallas Led. Todo depende también 
de recursos que puedan llegar des-
de el Estado y la Anfp. Son temas 
que tendremos que conversar, pero 
creo que tenemos un gran estadio 
para ser sede y es un compromiso de 
ciudad donde la comuna y la región 
completa se involucra para disfru-
tar este tipo de espectáculos”. 

 
Gente de fútbol 

El Mundial Sub 20 contempla la 
participación de 24 países y se juga-
rá entre el 15 de mayo y el 15 de ju-

nio de 2025. La Fifa revisará los es-
tadios propuestos por la Anfp y to-
mará una decisión. De las 10 sedes 
citadas por Milad, solo Santiago tie-
ne estadios con mayor capacidad 
que el Ester Roa Rebolledo. Es más, 
7 de las 10 sedes no tienen recinto 
para más de 20 mil personas. 

Históricamente, Concepción ya 
fue sede del Mundial Sub 20 de 1987, 
en el antiguo Collao, donde recibió 
6 juegos de primera ronda y tam-
bién los partidos de Chile en cuar-
tos de final (Italia) y semifinales 

FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

(Alemania), con asistencias superio-
res a las 35 mil personas. Incluso, el 
Brasil versus Nigeria de primera 
ronda contó con la presencia de 27 
mil espectadores. 

En 1991 hubo Copa América en el 
mismo recinto, dos encuentros inol-
vidables y el público no falló: 35 mil 
personas para ver al Chile de Zamo-
rano derrotando a Perú y 25 mil fa-
náticos del fútbol viendo a la Ar-

Continúa en pág. 20
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gentina de Caniggia y Batistuta go-
lear a Paraguay. 

Y qué decir del Preolímpico Sub 
23 que se jugó el 2004, donde Con-
cepción fue testigo de cuatro jorna-
das dobles, siempre con Chile como 
protagonista y a estadio lleno. La 
“Roja” de Olmos salió puntera e in-
victa de nuestra zona y hasta el día 
de hoy recuerdan lo mal que les 
hizo cambiar de sede. En Concep-
ción estaban en casa. 

 
El nuevo Ester Roa 
La remodelación profunda del es-

tadio más grande de provincia vino 
de la mano con la Copa América del 
2015. En ese torneo, Concepción 
vio pasar a Messi, Aguero, Di María 
y Paolo Guerrero en 3 juegos que no 
bajaron de las 29 mil personas con-
troladas. Fueron cuartos de final, se-
mifinal y la definición del tercer lu-
gar en manos de Perú. 

Ese mismo 2015, Chile fue sede 
del Mundial Sub 17, con 10 sedes, in-
cluyendo Concepción, que fue casa 
del Grupo E, integrado por Rusia, 
Costa Rica, Corea del Norte y Sudá-
frica. También tuvo partidos de oc-
tavos y cuartos, promediando más 
de 10 mil espectadores. Sí, la sede 
con mayor cantidad de público, des-
contando los lugares donde jugó 
Chile. Es más, en semifinales se re-
gistraron 21.618 personas para ver 
a México contra Nigeria. Todos que-
rían respirar fútbol, conocer el esta-
dio nuevo. Una fiesta. 

Con todo este bagaje, la ciudad se 
dio el lujo de traer rivales internacio-
nales a la zona, como el Betis versus 
Colo Colo en noviembre de 2022, 
donde un Ester Roa repleto y con 
entradas agotadas con mucha anti-
cipación aplaudió a rabiar cuando 
Manuel Pellegrini fue presentado 
en el banco de los españoles. El DT 
declaró entonces que “es una moti-
vación especial regresar a mi país y 
encontrarme acá con gente conoci-
da, en este hermosos escenario”. 

El “bichito” quedó picando y hace 
poco más de un mes, el coloso pen-
quista fue escenario de un atracti-
vo 2-2 entre Colo Colo y River Pla-
te. Más de 20 mil asistentes y un 
comportamiento del público que 
fue nuevamente impecable. Otro 
factor no menor a la hora de consi-
derar citas de tamaña envergadura.  

Tras el partido, el técnico argen-
tino Martín Demichelis manifestó 
que “tenía muy lindos recuerdos de 
cuando jugué aquí la Copa Améri-
ca contra Paraguay y acá la gente en 
el aeropuerto, en el hotel y en el es-
tadio nos ha tratado muy bien, nos 
ha hecho sentir su cariño. Es un pla-
cer que te reciban bien afuera y es 
lindo ver la escenografía del estadio, 
tanta gente en tribunas y agradece-
mos a la organización”. 

El 2016 también fuimos casa de la 
definición de la Supercopa entre 
Universidad de Chile y la UC, título 
que quedó en manos cruzadas, y el 
año pasado se repitió la final en Co-
llao, esta vez con Católica retando 
a Colo Colo, donde hubo incidentes 
entre ambas barras, situación que 
escapó a la responsabilidad del due-
ño de casa. Por tal motivo, la Anfp 
debió pagar 60 millones de pesos 
para reparar daños. 

 
Eventos gigantes 
Pero así como Ester Roa ha dado 

la talla en grande, la ciudad ha he-
cho noticia por su capacidad para 
traer eventos de talla mundial de-
jando siempre un gran saldo turís-
tico y demostrando que su capaci-
dad hotelera da abasto para la lle-
gada de grandes delegaciones. 

Bío Bío ya ha sido capaz de tener 
dos veces fechas del Mundial de Ra-
lly. Primero en 2019 y luego en sep-
tiembre de este año, recibiendo 
múltiples elogios. 

Situación similar ocurrió con el 
tenis, que en febrero de 2021 dio 
vida a su primer challenger ATP in-
ternacional en el Club de Tenis Con-
cepción y ya se han realizado tres 
notables ediciones, con Sebastián 
Báez y Federico Coria como algunos 
de sus ganadores. 

Más recientemente, en octubre, 
San Pedro de la Paz fue sede de la 
inolvidable participación del remo 
en los Panamericanos, dejando en 
claro que Bío Bío completo es una 
gama abierta de posibilidades. Aho-
ra el foco es el Mundial de Fútbol 
Sub 20. Concepción no puede faltar, 
los argumentos están a la vista des-
de hace rato.

BETIS ES UNA DE LAS visitas de lujo que llegaron en estos dos últimos 
años al Ester Roa. También vino River Plate.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Es un placer que te reciban 
bien afuera y es lindo ver la 
escenografía del estadio, con 
tanta gente en tribunas”.
Martín Demichelis, técnico de river Plate tras 
su visita al Ester Roa.

“Tenemos la experiencia de la 
Copa América 2015, el Mundial 
Sub 17 y un estadio maravilloso 
para 30 mil personas”.
Álvaro Ortiz, alcalde de Concepción.

FRASE

Números de este 
bicampeonato que 
aumenta la leyenda

Cuando Cipriano Núñez volvió 
al banco de la UdeC, no habían po-
dido lograr la LNB desde que se 
formó como tal el 2010 y no alza-
ban una Copa Chile desde 2014, de 
la mano de Schamberger. Pero el 
técnico logró rápidamente armar 
un equipo que se transformó en di-
nastía, más allá de algunos cam-
bios de nombres y el mantener 
una base con caras ya muy iden-
tificadas por los colores auricielos. 
Esta nueva Copa Chile consegui-
da en Osorno no es un título más, 
es parte de una leyenda. 

La UdeC es ahora el equipo con 
más Copa Chile en sus vitrinas, 
contando 3 y superando así las 2 
de Boston College y Puerto Varas.  
En esta nueva “Era Cipriano” la 
UdeC también luce el tricampeo-
nato de la Liga, la LNB Chile Cen-
tro y dos Supercopas, que podrían 
convertirse en tres.  

El MVP del partido, para la or-
ganización, fue el norteamericano 
Marquez Lechter-Ellis, de 26 años 
y llegado en esta temporada, que 
ante Leones logró marca de 18 
puntos y 10 rebotes. Diego Silva 
también destacó con 19 positivos 
y 5 asistencias, mientras que Pie-
ter Prinsloo logró 10 tableros con-
tribuyendo fuerte bajo el aro. 

Pero un nombre que apareció 
sorpresivamente desde el banco 
para terminar siendo fundamen-

FOTO: CARLOS ÁVALOS JIMENEZ

tal fue Michael Rivera, quien con-
siguió 11 tantos y 10 de ellos en el 
último cuarto. Ahí la UdeC partió 
un punto abajo en el marcador, 
pero Rivera aportó con dos tripla-
zos y un par de dobles para la re-
montada que finalizó 76-66 sobre 
Leones. La transmisión del CDO lo 
premió como el mejor. 

“Mike” expresó que “luchamos 
contra la adversidad, en la prime-
ra mitad estábamos dormidos, 
pero cambiamos el switch. Lo ga-
namos a huevos, con paciencia, es 
nuestra novena final consecutiva 
y aquí todos somos capaces de 
anotar. Ahora me tocó a mí, caye-
ron las bombas y dejamos en alto 
el nombre de la UdeC”. 

Un campeón que no merece du-
das con un campañón: 16 partidos 
jugados durante el campeonato 
con 15 victorias  y una sola derro-
ta. Fue justamente ante Leones, 
una rivalidad que también es con-
dimento de esta sabrosa historia 
que no quiere acabar.

El jugador Rodrigo Madera 
lucha hace dos años contra 
un cáncer y estuvo en los 
festejo del título.

Madera estuvo 
en los abrazos

Viene de pág. 19



Entretención&Servicios
Diario Concepción Domingo 24 de diciembre de 2023 21

Santoral: Adela

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

12/23 11/30
LOS ÁNGELES

12/32
SANTIAGO

12/32                   
CHILLÁN12/32

RANCAGUA

11/33
TALCA

13/29
ANGOL

9/24
TEMUCO

10/18
P. MONTT

11/25
LUNES

12/22
MARTES

12/20
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Freire  
• Freire 1032          

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Auv. Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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